

LA SITUACION EN EL FRENTE OCCIDENTAL

Sigue la gran batalla en Rusia y Galitzia

LA ACTITUD DE LOS PAÍSES BALKÁNICOS

RESUMEN

La nueva ofensiva de Below en Curlandia es realizada, sobre todo, de Jacobstadt á Swenzjany. Se pelea entre la orilla izquierda del Duna y la región lacustre de Saucken, delante de Dunaburgo y en el codo que forma el gran río cuando cambia de dirección, y en vez de seguir hacia Occidente, se endereza al Norte.

La Agencia Wolff afirma que los alemanes expugnan una cabeza de puente al Sudeste de Dunaburgo. No encontramos en nuestros mapas más que la de Koplau, que se acomode con esa vaga indicación geográfica. ¿Han ocupado los teutones la pequeña ciudad de Nowo-Alexandrowsky? No tiene estación, y la vía férrea de Dunaburgo pasa unos 15 kilómetros al Este. Como los rusos no dicen que la evacuaron, y como sus enemigos no dicen tampoco que entraron en ella, hay que suponer que las columnas invasoras han seguido el estrecho callejón que hay entre el Duna y la línea lacustre, desde Dunaburgo y Koplau á Demmen.

En el parte moscovita del 14, se refiere que el paraje donde los germanos cortaron el ferrocarril Wilna-Dunaburgo, se halla en las cercanías de Swenzjany (estación). Dicho pueblo (que no hay que confundir con el otro más importante situado al Este, en el camino de hierro de Glubokoje) no debe estar todavía en manos de los soldados de Below. Además, en el comunicado ruso del 15 se sostiene que han sido rechazados los ataques alemanes en la región de Podbródse. La Agencia Wolff, en sus aerogramas de la noche del miércoles, alude á ofensivas moscovitas repelidas en el Wilia, lo que prueba que el esfuerzo alemán gravita sólo sobre el sector Jacobstadt-Dunaburgo, según decimos más arriba.

Wilna, pues, no está directamente amenazada, y su guarnición no corre peligro; mas teniendo en cuenta la prudencia rusa, hay que creer que todo el frente, desde el Niemen al Báltico, será modificado muy pronto, pase ó no pase el Duna el centro de von Below. Hoy, ese frente se halla muy al Oeste, en relación con los otros sectores confiados á Evert y á Iwanoff. Nadie esperaba, después de la rápida caída de Kowno, que pasaran semanas y semanas sin que los teutones de la izquierda del Niemen lograran apoderarse de Lida y de Wilna. Todavía están los rusos en el Meretschanka. Más abajo, como suponíamos ayer, han abandonado la aldea de Skidel y se han concentrado en Mosty, estación del ramal de Wolkowsky á Lida, á orillas del Niemen. Sigue el retraso de Scholtz, á que venimos aludiendo en estas glosas. Mientras Below y su colega Eichhorn progresan entre Wilna y Dunaburgo, y Gallwitz adelanta por las tierras blandas que limitan el Selwianka y el Schtschchara, Scholtz no logra ventajas apreciables. Su avance será consecuencia del repliegue general que hagan los rusos sobre otras posiciones menos expuestas á las maniobras envolventes de sus adversarios. Su papel es muy parecido al que desempeñó meses enteros en Polonia el ejército de Woynsch.

En el centro no hay nada nuevo. Los rusos siguen cubriendo Pinsk. Han abierto las esclusas en el Pripet y ello ha contribuido grandemente á que la marcha de sus enemigos, en la región políesica, sea poco rápida.

Al Sur del Pina, al otro lado del ferrocarril Kobrin Pinsk, ha habido acciones de caballería. Los ejércitos centrales de Austroalemania y de Rusia se unen con sus alas meridionales por medio de columnas de jinetes, como es lógico. No hay, pues, muchas fuerzas beligerantes en el vasto cuadrilátero Horodez-Sarny-Stolin-Nobel. Y es natural. Trátase del país políesico más infranqueable y pantanoso.

Ya se nota en Wolhynia la repercusión de las victorias rusas de Galitzia. Son los batallones de Iwanoff los que atacan ahora. Han pasado el Horyn, y abajo, al Sur de Kamenek, en la zona donde los austroalemanes querían penetrar, para interponerse entre las divisiones enemigas del Stubel y del Sereth, han conquistado dos pueblos, haciendo además bastantes prisioneros. La acción fué entablada al Oeste de Wischenewez, al Occidente de los pequeños lagos wolhynianos donde nace el Horyn. Las tropas rusas de Galitzia están, pues, fuertemente enlazadas con las de Wolhynia.

Sin duda, Puhallo y Boehm-Ermolli han tenido que debilitarse para acudir al socorro de sus debilitados colegas Pflanzler-Baltin y Bothmer, muy comprometidos en el Dniester y el Sereth, y ese debilitamiento ha sido aprovechado por Iwanoff para iniciar dos bruscas contraofensivas.

Una nota oficial rusa que publica *Le Temps* señala grandes concentraciones austroalemanas en Galitzia y Wolhynia. Todavía, por lo visto, no han entrado en fuego las fuerzas en cuestión.

Si el hecho es cierto ¿es que los austroalemanes, comprendiendo que sólo la Rusia del Sur, por su clima, puede facilitarles una cam-

paña de invierno, se proponen lanzarse sobre Kiew para intimidar á Rumania? Y en tal caso ¿qué significación tiene la ofensiva de Below en la Curlandia?

Desde hace algunos días, los austriacos, alarmados por las victorias parciales que van obteniendo los italianos sobre ellos, han enviado refuerzos al Isonzo, á los Alpes cárnicos y al Trentino. Esos refuerzos han hecho acto de presencia acometiendo vigorosamente. Cadorna dice que no consiguieron nada. Desde Viena, al contrario, refieren asaltos italianos contra sus trincheras. Cada día se va haciendo sentir más, en perjuicio de Austria, el influjo del factor italiano. Los rusos pelean, sobre todo, con alemanes. Los ejércitos del Kaiser vense obligados á luchar casi solos en ambos frentes. Sus aliados, embarazados con nuevos enemigos, les ayudan poco. Sufren, por lo tanto, una doble hemorragia. Son muy poderosos y hacen una guerra de maquinaria. Mas todo tiene su límite.

Un aerograma alemán da cuenta de la voladura de la fábrica de municiones de Ochka, cerca de Petrogrado. La noticia nos ha sorprendido mucho, porque esa fábrica fué destruida hace cuatro meses, según comunicaron oficialmente los rusos y teutones. Por cierto que entonces, la Agencia Wolff empleó los mismos términos que ahora. Dijo también que en Petrogrado habían creído en un terremoto. ¿Ha sido reconstruida la fábrica y la han volado de nuevo? ¿O se trata de una información repetida, de un refrito, en suma? Conviene esperar antes de aceptar como verdadera la noticia de la Agencia Wolff. Nos parece muy raro que en Ochka, si es que se había logrado una reconstrucción completa, se haya registrado, á los cuatro meses, una catástrofe igual á la ocurrida á fines de la primavera última.

En la costa belga

Bombardeo por los ingleses.

AMSTERDAM, 16. Un comunicado oficial anuncia que la flota inglesa ha efectuado un nuevo bombardeo en la costa belga.

Un testigo ocular da los siguientes informes:

«A lo largo de la costa, desde la Panne hasta Nieuport, cerca de 50 navios de guerra, acorazados, cruceros, destroyers, torpederos y barcos de transporte, cruzaban el horizonte.

En medio del barco almirante, sobre el cual flotaba un globo cautivo. Gran cantidad de aeroplanos volaban sobre el mar.

Durante más de una hora tres ó cuatro navios lanzaron sus proyectiles en dirección de Nieuport. Las baterías alemanas respondieron débilmente.

Un aeroplano alemán se elevó muy alto, pero fué cazado. Hacia las once toda la flota desapareció.

En Westende y Lombaertzy, tres baterías alemanas quedaron destruidas.

En Slype varias barracas fueron reducidas á cenizas y muchos hombres muertos y heridos.

En Mannekensvere, la torre de la iglesia, que sirve de puesto de observación á los alemanes, ha sido destruida en gran parte por un obús inglés del 280.

En Ostende los obuses hicieron explosión en el campo de aviación y en la instalación donde los alemanes construyen los submarinos y los torpederos.

Gran material de éstos fué destruido.

En Dixmude, gran Cuartel general, se oía perfectamente el cañonazo.

La guerra en el aire

Lucha de dos aeroplanos.

LONDRES, 16. Un telegrama oficial del Cuartel general británico dice lo siguiente:

«Después de una lucha emocionante en el aire, un aeroplano alemán, de último modelo, fué precipitado á tierra por un aeroplano inglés. Los dos aviadores que lo manejaban murieron.

Eran las siete de la mañana, cuando se vio que un aeroplano alemán venía del Oeste. Hacía un tiempo espléndido. La máquina alemana no volaba á gran altura, y se la veía perfectamente á través de la atmósfera diáfana, destacándose sobre un fondo azul. Grandes cruces negras en sus alas indicaban su nacionalidad.

La aparición del aparato alemán no causó la menor emoción, y las bocas de nuestros cañones contra-aeroplanos comenzaron muy pronto á bombardearlo en todas direcciones.

El combate fué una admirable lucha en el aire. Como pareciera que el aparato alemán pretendía planear sobre los campos, un aeroplano británico se le aproximó rápidamente, elevándose á medida que se acercaba á él. Aunque la máquina alemana era más poderosa, el ataque del inglés fué tan repentino é inesperado, que el invasor no pudo salvarse. Bien pronto el «top-top» de las ametralladoras pudo oírse por los que estaban abajo, tirando sin interrupción.

Los aparatos describían circunferencias uno alrededor del otro; después se vió al alemán

que caía de cabeza á tierra. En su descenso, el aparato hizo un esfuerzo para evitar la caída; pero fué en vano, y en menos de dos segundos el aeroplano y los que en él iban, se estrellaron contra el suelo. Se reconoció el aparato y se vió que los depósitos de agua y el de petróleo, estaban uno y otro atravesados por las balas y que los pilotos estaban muertos. El aeroplano inglés y sus pilotos estaban lesos.

Un detenido examen practicado después demostró que la máquina alemana era del último modelo, aunque no fuera de la clase de mayor importancia y eficacia para el combate. Los asientos estaban sostenidos por dos argollas.»

Los rusos

Las operaciones en Galitzia.

GINEBRA, 16. Hablando de la situación de los rusos en Galitzia, el corresponsal militar de «La Gaceta de Francfort» explica cómo los rusos han conseguido una victoria en Tarnopol y Trembovka, y añade: «Los alemanes han tenido que retroceder y evacuar algunas poblaciones porque los rusos han dado prueba de una energía inmensa.»

Guerra de guerrillas en Polonia.

PARIS, 16. Según noticias de origen escandinavo, las crueldades cometidas por los alemanes en el vecindario de las comarcas conquistadas por ellos en Polonia han provocado profunda indignación, que desde hace algún tiempo se manifiesta de modo evidente.

Los aldeanos han formado partidas armadas que, dispuestas á todo género de sacrificios, han jurado vengarse de los malos tratos de que han sido víctimas.

Estas partidas, compuestas de jóvenes y ancianos, pululan por los distritos de Niechawa y Wloclawek, en la provincia de Varsovia; á pesar de las terribles represiones alemanas, los aldeanos han causado grandes pérdidas á los alemanes.

Han hecho su aparición por primera vez á principios de junio en los alrededores de Radzew, donde levantaron los rieles del ferrocarril de vía estrecha Radzew-Wloclawek, ocasionando un descarrilamiento. Una locomotora y dos vagones resultaron completamente destruidos.

Dos días después, en la misma vía, los postes telegráficos y telefónicos fueron destruidos, llevándose los hilos una partida. Días más tarde, las partidas incendiaron los depósitos de municiones y dos grandes talleres de zapatería y sastrería para el ejército alemán, situados á 9 verstas de Radzew.

Los soldados que defendían estos depósitos y talleres fueron muertos.

Esta guerra de partidas desconcierta completamente á las autoridades alemanas, y á pesar de las medidas que han adoptado, los aldeanos continúan causando nuevos desperfectos y haciendo gran número de víctimas, sin que los alemanes consigan echar mano á los culpables.

La Policía, con la ayuda de la fuerza armada, trató desde el primer momento con extremo rigor al vecindario y lo sometió á toda clase de torturas; algunos inocentes han muerto en medio de terribles sufrimientos.

De improviso, las partidas de aldeanos desaparecen del distrito de Niechawa y reaparecen en el de Wloclawek, donde incendian lo que puede servir á los alemanes, destruyen los caminos de hierro y matan á la Policía.

Algunos casos de rebelión se han producido igualmente en los distritos de Velunsk, en la provincia de Kalich. Centenares de hombres y mujeres obligados á trabajar en el campo y en las fábricas, exigieron que se les pagase su salario y que se les alimentase mejor. Los alemanes encarcelaron á 70 hombres, de los cuales ocho fueron fusilados.

Al día siguiente, los aldeanos se resistieron á volver al trabajo. De nuevo se reprodujeron los desórdenes, y 15 hombres pagaron con la vida esta sublevación.

Desde entonces, los trabajos de los aldeanos están vigilados por centinelas que, al menor intento de infracción, los aplastan contra el suelo á culatazos.

En la región de Vilna.

PETROGRADO, 16. Los últimos acontecimientos de la guerra en la región de Vilna indican que se acerca un importante encuentro, predicho en agosto por el general Polivanoff.

El enemigo intenta pasar la vía férrea de Sviestziany con el fin de aislar los grupos de Domisk y Vilna y cortar las comunicaciones de este último grupo con la retaguardia. Pero no conseguirá seguramente alcanzar ese objetivo mientras los rusos conserven la posesión de las líneas Vilna-Minsk-Sviestziany-Doinsk y Sviestziany-Glubokoe.

Una gran zanja separa el grupo alemán de Sviestziany de las demás fuerzas alemanas que operan en la orilla derecha del Vilna.

El enemigo tendrá que pasar éste y otros ríos más pequeños antes de poder amenazar directamente á Vilna.

Un balance alemán de las victorias en Rusia.

PARIS, 16. *Le Temps* publica un intere-

sante artículo de uno de sus colaboradores, donde se recoge la impresión alemana ante las victorias obtenidas en Rusia por los ejércitos del Kaiser.

Los comunicados oficiales y los comentarios de la Prensa oficiosa causaron desde luego una gran alegría en todo el Imperio, alegría que fué, sin embargo, de corta duración.

En Berlín el delirio de la población ha disminuido considerablemente.

Los cañones que, según los comunicados, habían sido capturados á los rusos, no se han alineado todavía frente al Palacio Real ó frente al del Kronprinz, en la Avenida de los Tilos.

La *Gaceta de Francfort*, cuyo patriotismo está regido por la disciplina oficial, publicó en sus números del 2 y del 3 de septiembre dos artículos muy significativos, destinados evidentemente á calmar á la opinión alemana, inquieta por los resultados poco decisivos obtenidos en Rusia, y nada confiada en las exageraciones constantes y metódicas de los comunicados.

El aludido periódico reconocía humildemente que los cañones de campaña tomados al enemigo eran escasos.

«El número de prisioneros que hemos hecho prueba que los rusos no dejan como retaguardia más que fuerzas de Infantería. Así se explica que hayamos capturado tan pequeña cantidad de cañones de campaña.»

Después se esfuerza dicho diario en convencer á sus lectores de que existe una gran falta de táctica en el Estado Mayor ruso y que la artillería es el arma de retirada por excelencia.

Y el público alemán deducía lógicamente que los 11.000 cañones rusos de que se vanagloriaban los generales alemanes en una nota oficial publicada á fines de agosto no eran más que piezas de fortaleza, probablemente de modelos antiguos, abandonadas é inutilizadas por los moscovitas.

«¿No confesaron los mismos alemanes—pregunta el colaborador de *Le Temps*—que las fortalezas de Ossowitz, de Novo Georgievsk, de Varsovia, etc., no formaban, después de la evacuación, más que un montón de escombros humeantes?»

La *Frankfurter Zeitung* explicaba á su vez que fué una equivocación pensar en el envolvimiento del ejército ruso de Varsovia. Porque los periódicos habían publicado muchas cartas del frente, representando á los ejércitos de Mackensen y de Hindenburg como ramas de una inmensa y poderosa tenaza, pronta á cerrarse sobre los ejércitos del Gran Duque Nicolás, realizándose así un nuevo Sedán.

«¿Qué resta hoy de aquellas esperanzas? La *Gaceta de Francfort* puede responder. Confiesa, al efecto, sin rodeos, que «los ejércitos del Zar no han quedado destruidos en el sentido clásico de la palabra. Para ejércitos de esa magnitud, no hay un Sedán posible. No se pueden coger, como en una tenaza, masas tan considerables de hombres, aplastándolas de un solo golpe. Los éxitos que hemos logrado, únicos posibles, han de considerarse decisivos.»

Esta conclusión, sin embargo, se destruye con las propias consideraciones que la preceden:

Respecto á los resultados de la campaña en Rusia, la *Gaceta de Francfort* no se hace grandes ilusiones. «Nuestras fuerzas—dice—están en marcha todavía. La ofensiva no ha terminado; pero no debe tener otro fin que el de establecer en el frente oriental una línea de defensa lo más corta posible.»

«¿Qué resta—termina preguntando el periodista francés—de la victoria aplastante que esperaban las poblaciones alemanas, de la artillería rusa capturada y del millón de enemigos hechos prisioneros? ¿Le queda al pueblo alemán alguna ilusión que no haya tenido buen cuidado de disipar patrióticamente la *Gaceta de Francfort*?»

Lo que se aprecia en Holanda.

AMSTERDAM, 16. Los corresponsales de guerra en el Gran Cuartel general alemán envían interesantes relatos acerca de los últimos combates en el Sereth, donde los rusos han obtenido éxitos notables.

Las orillas orientales del río han sido convertidas en verdaderas fortalezas, las cuales, combinadas con las condiciones naturales del terreno, han transformado las posiciones rusas á lo largo del río en posiciones formidables.

Ha quedado establecido cierto número de «cabezas de puente», especialmente cerca de Tarnopol y de Trembovka. Sin embargo, los rusos han construido en los bordes del lago situado al Oeste de Tarnopol numerosos abrigos contra los obuses. Al Oeste de la ciudad se han cavado también largas líneas de trincheras.

Con los ataques concentrados de esas «cabezas de puente», los rusos han ejercido enorme presión sobre las fuerzas del general Bothmer.

Los moscovitas, con ayuda de nuevos refuerzos, atacaron á las tropas austroalemanas, partiendo de las «cabezas de puente» de Trembovka y de Czortkof, situadas ambas un poco más abajo de Tarnopol.

Después de una enérgica batalla en la Pantafiche, estepa absolutamente desprovista de vegetación, llena de pantanos y desprovista, naturalmente, de todo abrigo, las tropas del general Bothmer, que comprendían, entre otras, á la Guardia prusiana, fueron arrojadas á las alturas de la orilla oriental del Strypa.

Esa retirada fué una verdadera sorpresa para los austriacos, que no esperaban encontrar frente á ellos fuerzas tan poderosas.

El agotamiento alemán.

PETROGRADO, 16. Han llegado á Kiew muchos convoyes de prisioneros austroalemanes procedentes de Vladimir-Volinsk, del río Tounie, el Bug y el Zolotaya-Lipa.

El «Kievlanine», periódico de Kiew, que lo publica, dice que entre esos prisioneros, que ascienden á 2.000, dominan los hombres del «landsturm» austriaco.

Después vienen los prusianos, los bávaros de la «landwehr» los húsares húngaros y los dragones alemanes.

Estos han tenido que combatir en Galitzia, en las filas de la infantería, porque la epizootia ha hecho grandes estragos en los caballos, y no hay posibilidad de reemplazarlos.

El aspecto de los prisioneros es deplorable. Los soldados de Caballería llevan uniformes de Infantería, mientras los soldados de este Arma visten de un modo abigarrado. Los calzados, usadísimos, apenas se sostienen en los pies de los prisioneros.

Y estos hombres aparecen fatigadísimos, hambrientos y febriles.

Muchos manifiestan su descontento por no vislumbrarse el término de la guerra.

Se asombran de que las pérdidas inmensas sufridas últimamente por los ejércitos austroalemanos no les hayan aportado todavía la victoria soñada.

Reconocen, de buen grado, que el ejército ruso está intacto, habiendo conservado toda su potencialidad combatiente.

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 16. En la región Sudoeste de Dwinsk rechazamos los ataques enemigos.

Este ha pasado á la orilla izquierda del Vilna.

Cerca de Eyements hicimos al enemigo retroceder.

En dirección de Pinsk nos hemos replegado.

En Ugrinitzei rechazamos la ofensiva enemiga.

En la región de Derajno el enemigo sólo obtiene pequeños éxitos locales.

Hemos hecho 1.110 prisioneros y cogido ocho ametralladoras en Pendyki, donde nos apoderamos del cementerio y de la destilería, y en Derajno, donde rechazamos contraataques encarnizados.

En el Strypa, al Oeste del pueblo de Tarnopol, libramos combates encarnizados.

Italia y Austria

Hacia el Isonzo.

ROMA, 16. Casi toda la guarnición de Cattaro, con la artillería pesada, municiones y gran parte del ganado destinado á la tropa, han salido de la plaza para dirigirse hacia el Isonzo.

Las defensas de los fuertes han quedado encomendadas á las tripulaciones desembarcadas de los barcos de guerra.

Sobre Vicenza.

ROMA, 16. Un aeroplano austriaco, llevando los colores italianos, ha atravesado la población, lanzando cuatro bombas.

La primera cayó en los alrededores del hospital militar, estropeando una casa é hiriendo á ocho personas. La segunda, que no estalló, cerca de la oficina de Correos; la tercera sobre el Colegio Farina, causando daños, y la cuarta en el cementerio.

Nuevo uniforme.

ROMA, 16. Los soldados italianos que combaten en los Alpes entre la nieve van á estar vestidos de blanco.

Se han formado en toda Italia Comités para proveer á los soldados de grandes capas blancas.

«¿No conozco al Rey!»

ROMA, 16. A propósito de las relaciones entre el Rey Victor Manuel y los soldados se cuenta la siguiente anécdota:

El automóvil real marchaba á gran velocidad en una de las regiones de la guerra. Al llegar á un puesto ocupado por los centinelas tuvo que detenerse.

El *chauffeur* advirtió al centinela que llevaba al Rey.

El gendarme que hacía de centinela dijo:

—A ver el salvoconducto.

—Pero si es el Rey.

—Entonces debe tener eso y todos los documentos.

El Rey pidió explicaciones al *chauffeur* y éste contó lo que pasaba.

—¿Cómo?—dijo Victor Manuel al gendarme.—¿No conoce usted á su Rey?

—En el sitio en que me han colocado no conozco más que los salvoconductos.

El Rey enseñó sus papeles, y el centinela, después de examinarlos, le dejó pasar.

El Rey le ofreció al gendarme cigarrillos, diciéndole:—Cumpla así siempre con su deber. Y tomó nota de su nombre.

Así se escribe la Historia

La batalla del Marne.

PARIS, 16. Al cumplirse un año de la batalla del Marne, es interesante ver cómo fué narrada ésta en los comunicados oficiales alemanes:

- 6, septiembre, ninguna alusión.
- 7, tampoco ninguna alusión.
- 8, tampoco.
- 9, tampoco.
- 10, «El Este de París, los destacamentos que habían avanzado á lo largo y más allá del Marne, han sido atacados por fuerzas superiores en número, procedentes de París y de entre Meaux y Montmirail; pero han contenido al enemigo, y tras encarnizados combates, que duraron dos días, incluso han progresado. Sin embargo, al anuncio de que se acercaban nuevas y fuertes columnas enemigas, su ala se ha replegado sin ser perseguida en ninguna parte.»
- 11, ninguna alusión.
- 12, tampoco.
- 13, «El Gran Estado Mayor comunica que en el teatro occidental de la guerra, las operaciones, cuyos detalles no pueden publicarse todavía, han traído como consecuencia una nueva batalla, que nos es favorable. Las noticias publicadas por el enemigo son falsas.»
- 14, El Estado Mayor general dice del Cuartel general: «Al Oeste, combates violentos, cuyo resultado es indeciso hasta ahora, se han librado en el ala derecha de nuestro ejército. Una tentativa de los franceses para romper nuestras líneas ha sido rechazada victoriosamente.

En ningún punto ha habido resultados decisivos.»

15, «La batalla, que dura desde hace dos días en el ala derecha de nuestros ejércitos del Oeste, se ha corrido hoy hacia el Este, hasta las fuerzas nuestras, que operan en Verdun. Hasta ahora se señalan triunfos parciales de los ejércitos alemanes en algunos puntos del gran campo de batalla. Por lo demás, la batalla continúa.»

16, «El ministerio de Negocios Extranjeros desmiente categóricamente, calificándolas de puras invenciones, las informaciones de la Prensa de Londres del 13 de septiembre, relatando las derrotas alemanas.

El ministerio declara que los alemanes no han perdido ni cañones ni prisioneros delante de París; por el contrario, ellos han tomado al enemigo 50 cañones y millares de prisioneros.

La situación delante de París es favorable á nosotros. La tentativa de los franceses de romper el frente alemán ha sido rechazada victoriosamente.»

17, El gran Cuartel general anuncia que en el teatro occidental de la guerra, la situación no ha cambiado desde ayer. En algunos puntos del frente los ataques de los franceses han sido rechazados en la noche del 15 al 16, lo mismo que en la jornada del 16. Algunos contraataques de los alemanes han sido coronados por el éxito.»

Sobran los comentarios.

En los Vosgos

En el Hartmannweilerkopf.

PARIS, 16. El jueves de la semana anterior se entabló una lucha terrible en la cuspide del Hartmannweilerkopf.

Los alemanes, inquietos por la resistencia de las tropas francesas, instaladas desde hace muchos meses en esa cresta, que domina toda la Alsacia, quisieron apoderarse de las trincheras recientemente construidas, y, de ser posible, arrojar los adversarios á la vertiente Oeste.

Su tentativa se realizó en parte, gracias á la violencia del ataque; pero no conservación del terreno mucho tiempo.

Los soldados del Kaiser habían puesto pie en un elemento de trinchera muy cerca de la cuspide, é hicieron activos preparativos para mantenerse en esa nueva posición, cuando los cazadores alpinos, aprovechándose de las tinieblas, hicieron un furioso movimiento de avance. A pesar de su resistencia encarnizada,

una trinchera entera fué reconquistada, los alemanes que la ocuparon quedaron muertos en el sitio á culatazos y á golpes de bayoneta. Entonces se entabló una verdadera batalla.

En la misma noche, los alemanes volvieron dos veces al asalto, atacando con un valor magnífico; pero todos sus esfuerzos fueron inútiles. Compañías y compañías estrellábase contra un fuego nutrido de granadas, ametralladoras y shrapnells.

Este ataque fué precedido de un tiro de artillería que removió completamente el terreno, ya muy destrozado.

Los alpinos se portaron admirablemente, sostenidos por reservas importantes.

Desde entonces se cruzan numerosos tiros de fusil en el Hartmannweilerkopf.

Los dos beligerantes se empeñan en conservar esa posición que, á sus ojos, tiene un valor más moral que estratégico, aunque las numerosas trincheras que la coronan hacen de ella una verdadera fortaleza.

Canje de no combatientes

Acuerdo entre Inglaterra y Alemania.

AMSTERDAM, 17. «La Gaceta de Alemania del Norte» comunica que los Gobiernos inglés y alemán han convenido, por mediación de las Potencias neutrales, el cambio del elemento civil de países beligerantes exentos de servicio militar y comprendido entre las edades de diez y siete y cincuenta y cinco años.

Los benedictinos

Protesta contra Dom Morin.

EL HAVRE, 17. Dom Colomb Marimion, abad de Maredsous, á cuyo monasterio pertenece el benedictino Dom Morin, que ha escrito en la *Revista Teológica*, de Munich, contra el libro de Mons. Baudrillart *El catolicismo y la guerra alemana* y en favor de los alemanes, ha dirigido al *XX Siècle* una enérgica y sentisidísima protesta contra el acto de su subordinado.

Dice que todos los monjes hermanos de Dom Morin están dolorosamente indignados por la conducta del que sin autorización de su abad, en una revista clandestina, ha laborado por los enemigos de su patria, mientras que los religiosos sus compatriotas esperan con impaciencia la hora de la liberación nacional.

Arturo Verhagen

Condenado á prisión.

EL HAVRE, 17. Ha sido condenado á dos años de prisión el diputado por Gante Arturo Verhagen, por haber dirigido un mensaje de adhesión al Rey Alberto.

Nuevo generalísimo ruso

Su nombramiento.

GINEBRA, 17. De Bukarest dicen que el Zar ha nombrado ayudante suyo al general Ruzsky, que pasa á ser el general en jefe efectivo de los ejércitos rusos.

El crédito de 250 millones

Su inversión.

LONDRES, 17. Según informes oficiales, el crédito de 250 millones de libras esterlinas está destinado también á operaciones financieras, especialmente la recogida de suscripciones de los dominios británicos y de las Potencias aliadas.

Alemania y los Estados Unidos

Otra nota alemana.

WASHINGTON, 17. El departamento de Estado ha recibido una nota alemana, rechazando toda responsabilidad en el hundimiento del *Hesperian*.

Carta del Rey de Sajonia

Al general Hausen.

GINEBRA, 17. El general Hausen, comandante del tercer ejército, ha recibido un mensaje del Rey de Sajonia saludándole con motivo del aniversario de la fecha en que este Soberano tuvo que abandonar el mando de estas fuerzas por motivos de salud.

El caso del vapor «Lapland»

Las botellas explosivas.

NEW YORK, 15. Al zarpar para Liverpool el vapor *Lapland*, fueron descubiertas

en las bodegas varias botellas conteniendo poderosos explosivos, provistas de mecanismos especiales para que hicieran explosión al cabo de cierto tiempo de marcha.

Los alemanes en Bélgica

Una deportación.

AMSTERDAM, 17. Ha sido deportado á Alemania, mientras dure la guerra, el presidente de la Cámara de Notarios de Bruselas, M. Theodor.

La falta que se le imputa es haberse negado—según el *Telegraaf*—á defender á un cliente, diciéndole que el derecho actual, introducido por los alemanes, no ofrece ninguna garantía de justicia.

La agencia Wolff dice que M. Theodor prohibió á un abogado citar el decreto del gobernador alemán de 10 de noviembre de 1914, diciéndole que no tenía fuerza obligatoria en Bruselas.

En la frontera rumana

Preparativos austriacos.

BUCAREST, 17. Un periódico dice que en la frontera realizan los austroalemanes preparativos, y han sido enviadas numerosas tropas.

Los austriacos continúan construyendo trincheras y fosos.

Un general búlgaro ha declarado que Bulgaria, aunque quisiera, no podrá, después de su acuerdo con Turquía, unirse á los aliados.

Actitud de Serbia

Lo que creen los búlgaros.

MILAN, 17. Telegrafían al «*Corriere della Sera*» que los jefes de la oposición búlgara piensan que Serbia no contestará de manera satisfactoria á las gestiones de los aliados, y si los alemanes avanzan á través de Serbia, Bulgaria dejaría el paso libre, aunque sin unirse á ellos.

El crédito de los aliados

En los Estados Unidos.

LONDRES, 17. Es opinión muy generalizada entre los banqueros americanos que el crédito de Francia é Inglaterra es considerado suficiente para obtener las sumas que deseen.

La Comisión financiera de los países aliados, que continúa observando gran discreción, es más vigilada ahora por haber recibido algunos de sus miembros anónimos amenazas.

Zeppelines en Holanda

Se ignoran sus propósitos.

AMSTERDAM, 17. Telegrafían de Nees que un zeppelin ha sido visto ayer tarde con rumbo hacia el Oeste.

Otros zeppelines han sido visto en las cercanías.

La densa niebla que había impedido ver la dirección que tomaban.

En el frente occidental

El comunicado francés.

PARIS, 17. Parte oficial de las tres de la tarde:

«En Artois, entre Angres, Souchez y el Sur de Arras, nuestras baterías, contestando al fuego del enemigo, han cañoneado violentamente sus trabajos y almacenes de vituallas.

Entre el Somme y el Aisne se señala actividad en el tiro de trinchera á trinchera, lo mismo que en la artillería pesada alemana, á la que hemos enérgicamente contestado.

En la región de Sapiigneul y entre el Aisne y el Argona, lucha de artillería y de bombas, que duró toda la noche.

Nada nuevo en el resto del frente.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia é Italia

PARIS (Torre Eiffel), 17, á las diez de la mañana.

El diario *Post*, de Berlín, periódico pangermanista, da en su número del 12 de septiembre una descripción de la batalla del Marne, confesando sin reticencias la victoria francesa y la necesidad que tuvieron las tropas alemanas de evacuar las posiciones conquistadas y de retirarse.

—El diario danés *Berlinske Tidende*, de Copenhague, con fecha 8 de septiembre, se queja de un engaño manifiesto de que ha sido víctima por parte de la Agencia Wolff. En un telegrama supuestamente del correspondiente parisiense del diario *Berlinske Tidende* mandaba el 1.º de septiembre á dicho periódico, se leía que la opinión en Francia era de disgusto, en vista de los informes contradictorios procedentes de Bulgaria.

En París se niega la gente á creer que Turquía y Bulgaria se pongan de acuerdo, y se vislumbra diferencias que surgirán en el seno del Gobierno búlgaro. El caso es que el diario *Berlinske Tidende* no recibió nunca semejante telegrama de París, y le pregunta á la Agencia Wolff cómo justifica ésta la procedencia de la información telegráfica.

—Dice un telegrama procedente de Berna (Suiza) que las Cajas de Ahorros alemanas contribuirán en gran escala al tercer empréstito de guerra, echando mano de los fondos de los imponentes, con ó sin autorización de éstos.

Las Sociedades de seguros también tienden á cubrir la suscripción, valiéndose de fondos del público.

De Viena para Madrid, por Pola y Barcelona.—17 de septiembre.—A las doce y media de la mañana.

Comunicado oficial.—Todos los intentos de los rusos de forzar nuestro frente del Este de Galitzia han fracasado. Ayer inició el enemigo su principal ataque, con gran derroche de municiones de artillería, contra nuestro frente del centro del Strypa, siendo completamente rechazado. En este combate cooperaron nuestras tropas por un ataque de flanco desde la cabeza de puente de Buzzacz y desde el sector al Sur de Zalesce. En el asalto del pueblo de Cebrow, situado á 20 kilómetros al Sur de Zalesce, hicimos prisioneros á 11 oficiales y 1.900 hombres, capturando tres ametralladoras.

También en Wolhynien rechazaron nuestras tropas nuevos ataques.

Cerca de Nowopoczajew logró el enemigo llegar, en varios puntos, á la orilla Oeste del Ikwa (?).

Ayer fué completamente rechazado, á la orilla Este, sufriendo grandes pérdidas, por un fuego de blanco de nuestra artillería.

En este éxito se distinguieron, especialmente, el regimiento de infantería núm. 32, el batallón de cazadores núm. 29, y el regimiento de *landsturm* núm. 2.

Frente italiano de la guerra.—La situación no ha cambiado.

Los intentos del enemigo, de acercarse á nuestras posiciones al Este del Monte Piano, fracasaron.

EN PROVINCIAS

Desde Algeciras

Las subsistencias.

ALGECIRAS. (Viernes, mañana.) En Gibraltar se ha encarecido la vida grandemente, pues los artículos de primera necesidad, particularmente el carbón vegetal, han elevado su precio. Se han terminado las existencias que había antes de la guerra.

El gobernador de la plaza ha publicado un bando regulando el precio del pan y de la harina, fijando en 25 céntimos la libra de aquél y en 28 pesetas el saco de harina, que contiene 140 libras.

Para los heridos.

Diariamente se reciben en los hospitales de Gibraltar numerosos é importantes regalos que envían todas las clases sociales para los heridos.

Una casa armadora ha enviado seis cajas de botellas de «champagne» y otras importantes cantidades de tabaco.

Los tripulantes del «Cornubia».

ALGECIRAS. (Viernes, tarde.) Al saber que había llegado á esta población, procedente de Cartagena, la tripulación del vapor inglés «Cornubia», torpedeado en el Mediterráneo por un submarino alemán, entrevistéme, por medio del intérprete, con el capitán del buque.

Este refirióme el hecho en la siguiente forma:

«A 80 millas de Cartagena, entre la costa española y Argelia, presentóse un submarino sin bandera ni número, ordenándonos que nos parásemos.

Obedecimos y entonces el submarino dió la vuelta al buque, y habiéndose cerciorado de que poseía cañones, ordenó que botásemos la lancha mayor que tuvimos y embarcásemos en ella la tripulación, que se componía de 21 hombres.

Hizose así, y cuando hablamos abandonado el buque, lanzó el submarino un torpedo á babor y otro á estribor, hundiéndonos el buque en menos de diez minutos.

El submarino sumergióse inmediatamente. Nosotros pusimos rumbo á la costa de España y con grandes esfuerzos pudimos llegar, extenuados, á Cartagena.

El comandante del submarino—terminó el capitán—ostentaba en el pecho numerosas condecoraciones.»

La tripulación del «Cornubia» embarcó en el transatlántico «Persia», que zarpó hoy para Londres.

El buque torpedeado desplazaba 2.600 toneladas y llevaba cargamento de alubias. Procedía de Egipto y se dirigía á Glasgow.

Los tripulantes elogian la acogida que les ha hecho el cónsul inglés de Algeciras, Mr. Smith.

Los conocimientos de embarque.

A la «Gaceta Oficial» del Gobierno de Gibraltar se acompaña un suplemento, en el cual la Cámara de Comercio anuncia la forma en que deben redactarse los conocimientos de embarque mientras dure la guerra.

También informa sobre las licencias concedidas para la exportación.

Notas de la guerra

Prensa extranjera

La «entente» económica.

La France (francés):

«Sería pueril creerse protegido por las tarifas aduaneras, porque inmediatamente capitales alemanes vendrán aquí á construir fábricas y manufacturas. A un peligro tan temible no tengamos escrúpulos de oponer medios radicales, y en primer lugar la exclusión; pero la exclusión acompañada de una unión aduanera entre los aliados y de un *modus vivendi* especial para los otros pueblos.

Esta exclusión aleja de nuestras industrias todo lo que es alemán: dinero y personas. Debía completarse con una ley anulando *ipso facto* todo contrato entre Alemania y los aliados. Estas medidas no parecerán draconianas mas que á los que se ilusionan todavía sobre el peligro y no ven que la guerra continuará más áspera é implacable en el terreno económico, y que en estas condiciones una especie de estado de sitio es por algún tiempo indispensable.

Unid á esto la creación de un Comité de Cámaras de Comercio asociadas para vigilar la marcha mundial y hacer presión sobre los Poderes públicos.

Haced, por último, lo que juzguéis útil, pero haced algo. La inacción sería lo peor. Ella transformaría nuestra victoria próxima en derrota económica.»

La nota alemana acerca del «Arabic».

Le New-York Herald (norteamericano):

«La nota es desagradable por su tono evasivo y su desprecio, llegando casi á continuación de la satisfacción pública de las últimas promesas alemanas.

Ciertamente que el disgusto será intenso y duradero.»

La Tribuna (norteamericano):

«Los Estados Unidos no podrán aceptar promesas ilusorias; cueste lo que cueste, es preciso insistir sobre las verdaderas garantías: imponer á Alemania una política que sea digna de la demanda de las nota del *Lusitania*, á la que todavía no se ha dado satisfacción, y es preciso poner fin á la manzanza de nuestros conciudadanos en plena mar.»

El New-York World:

«Es toda la cuestión de las operaciones ilegales en la zona de guerra que se suscita de nuevo.»

Los soldados ciegos

Los Amigos de los Soldados Ciegos continúan en París con una abnegación infatigable su obra verdaderamente conmovedora. Esta Sociedad, que el Gobierno protege y que la ca-

Folleto de «La Correspondencia de España».

(18)

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

No, no; aquel medio era malo, decididamente.

De pronto, Blanca tuvo una idea que le pareció excelente.

—Escribir la! ¡Sí, eso era!... Escribiría, y la criada, una buena y sencilla mujer, echaría su carta en el correo.

—¡Eso es!—dijo la joven.—Deslizaré esta carta en la mano de Manette sin ser vista.

Escribió. La misiva decía así: «Me veo obligada á partir para París precipitadamente.

«Imposible escribirte más largo.

«Trazo estas palabras á toda prisa para prevenirte.

«Desde París te escribiré una carta detallada.

«Te amo.—Blanca.»

Después se apresuró á hacer su equipaje. Sacó precipitadamente de su armario su ropa blanca y sus vestidos, que arregló en su pequeña maleta de colegiala.

Metió cuidadosamente en una bolsa de seda un pequeño paquete de recuerdos preciosos para ella: flores ya marchitas que Enrique le había dado.

Cada una de aquellas flores tenía para ella un recuerdo.

Mirándolas, veía desfilas ante ella una á una todas las fases de su amor.

Aquellas flores representaban un mundo á los ojos de la hermosa joven.

Toda su juventud, todas esas adorables y dulces emociones que no se sienten mas que una vez, pero que iluminan toda la vida, se encerraban en aquellas flores, ahora tan marchitas, y tan frescas y perfumadas cuando las había recibido.

¡Hasta sus trajes!

Blanca se acordaba del día en que llevaba aquel vestido de cachemira verde, adornado de galoncillos de oro, con el cual él la había encontrado tan bonita; otro día había dicho que estaba encantadora con un traje de tela cruda, adornado de bordado bretón y con escote cuadrado, y después, el día de la misa, en Plombières, cuando la había hablado por primera vez, llevaba aquel abrigo gris, guarnecido de terciopelo azulado.

Con aquellos queridos recuerdos que venían en tropel á su espíritu, la joven olvidó la hora.

No se acordaba mas que del pasado, de aquel delicioso pasado.

¡Y su cuarto!... ¡Iba á dejarlo! Ante aquel pensamiento se sintió desfallecer.

Muy enternecida, lloró.

¡Aquel cuarto le era muy querido! Allí había sufrido mucho tiempo en su soledad; allí había meditado en el pasado y en el porvenir; allí había vuelto á ver su infancia en el convento y había oído hablar de un porvenir del que no sabía nada.

Así es que se sentía presa de una angustia mortal á la idea de dejar aquel cuarto tan lleno de ella misma, al que quizás no volvería más.

Triste, emocionada, pensativa, delirante, permaneció sentada con los ojos fijos en el vacío.

—¡Señorita!... ¡Señorita! ¡Os esperan para almorzar!—dijo fuera una voz.

Era Manette.

Blanca se levantó de un salto. Manette estaba allí. El momento era oportuno para darle la carta de Enrique.

La joven salió en seguida; pero Manette ya no estaba.

Muy atareada por su servicio, pues ella sabía que se trataba de un «noble», se «movía», siguiendo la orden que había recibido de Eusebio.

Blanca sintió una verdadera decepción; pero se repuso pronto.

Se dijo que encontraría otra ocasión de hablar á la criada antes de la hora de la partida, en el momento de despedirse.

lante del cual compuso su rostro de manera que nada se le conociese, y pasó al comedor.

El marqués de Lussenay y Eusebio la esperaban para sentarse á la mesa. La comedia fué silenciosa.

Sólo Eusebio comió con apetito, como siempre, aunque la emoción le atormentaba.

Dieron las once menos cuarto, y afuera se oyó resonar el ruido de un carruaje.

—Es el coche—dijo el general.—El cochero es exacto.

En efecto; Manette entró en seguida para prevenir que el carruaje esperaba delante de la puerta de la casita y que el cochero preguntaba si podría cargar los equipajes.

—Sí, sí—dijo Lussenay.—Que cargue los equipajes mientras tomamos café.

La criada guió al cochero, que pasó al cuarto de Blanca y se llevó su maleta.

Cuando esto estuvo hecho, Manette condujo al hombre á la cocina para darle á beber un trago.

—¡Estamos preparados?—dijo el general.

—Sí—respondió Eusebio alegremente. Llamó á la criada.

ridad pública sostiene ampliamente, se propone enseñar a los soldados ciegos un oficio que les facilite la manera de ganarse la vida y que les permita constituir un hogar.

Ninguna obra fué acogida con tanta simpatía. Hoy cuenta con más de dos mil suscriptores, y diariamente afluyen a sus oficinas donativos importantes de todos los pueblos del mundo. El Consejo de Administración de la Sociedad está presidido por M. Vallery-Radet, hijo político del ilustre Pasteur.

El asilo, de este modo ofrecido a los soldados ciegos, será suprimido después de la guerra, cuando los últimos internados se hallen instruidos; pero la Sociedad continuará ayudando a sus pobres ciegos.

Hoy cuenta el asilo con ciento veintiocho soldados; pero no tardarán en llegar otros. El gran local donde se alojan todos estos soldados, perdido en el fondo de un inmenso jardín, es un refugio tranquilo y dulce. Las enfermeras son numerosas. El socorro que ellas aportan es moral sobre todo. Todas van turnando convenientemente a pasar medio día cerca de estos valientes, con objeto de distraerlos.

En los grandes talleres existen maestros especiales que enseñan a los soldados oficios diversos, conforme al gusto y a las aptitudes de cada uno. Así aprenden a construir cepillos, a ser cesteros, silleros, a dar masaje, afinar pianos. Igualmente saldrán del asilo telefonistas, taquígrafos... Además, todos aprenden a leer y escribir según el método Braille.

A veces el general Gallieni va al asilo para entregar personalmente la medalla Militar a uno de estos héroes. La ceremonia resulta verdaderamente conmovedora.

De vez en cuando, para divertir a los soldados se organizan conciertos, escenas dialogadas, dichas por los mejores actores de los grandes teatros de París. Pero el trabajo es para estos desgraciados, a pesar de todo, la distracción más saludable, la que prefieren a todas las otras. Pues si bien algunos tienen el temple heroico, la mayor parte, en cambio, llegan al asilo con una tristeza sin límites, y muy a menudo las lágrimas se desprenden de sus ojos sin luz. Poco a poco, sin embargo, su espíritu se calma y de nuevo se habitúan a la existencia. Podemos esperar que la atmósfera de ternura y de piedad de la casa que los abraza devolverá a todos estos valientes la esperanza ó al menos la bienhechora serenidad.

La política anexionista

y la opinión alemana

El pueblo alemán, en su inmensa mayoría, se declara con entusiasmo partidario de la política anexionista profesada por el Gobierno. Los industriales, luego las clases agrarias, hasta los socialistas han publicado manifiestos reclamando la anexión de Bélgica é incluso la anexión de Polonia.

La retirada de los rusos no era lo más á propósito para moderar este ardor bélico.

Una voz acaba de alzarse para combatir estos proyectos de anexión: la voz de la Sociedad Neues Vaterland (Nueva Patria), que acaba de editar en Berlín un folleto del cual creamos conveniente citar algunos trozos:

«Jamás—dice el autor del folleto—firmará Inglaterra una paz que contenga tales cláusulas anexionistas, sin que antes haya sido completamente vencida. Con qué medios y en cuánto tiempo creen los más optimistas conseguir esto? Nosotros no lo sabemos. Inglaterra está persuadida de que puede sostener la guerra por lo menos tanto tiempo como Alemania, y en ningún caso firmará una paz que no garantice la autonomía de Bélgica. Probablemente llegará un día en que la paz tendrá que firmarse sin que ninguno de los beligerantes pueda dictar condiciones.

Estamos persuadidos de que si seguimos con estos proyectos anexionistas aseguraremos á nuestros enemigos las simpatías de todos los neutrales y acaso el apoyo de sus ejércitos, lo que causaría aún un sacrificio inútil de millones de vidas humanas.

Debemos considerar también los sacrificios materiales. Por el momento tenemos los empréstitos; pero hay que pensar en pagar los intereses. Cada empréstito de 20.000 millones significa 1.000 millones de intereses por año, de los cuales no hay un céntimo. Imaginaos los impuestos que esto representa, sin contar los gastos accesorios.

Añadid á la carga financiera enorme la perturbación comercial, que no es nada, sin embargo, en comparación con el sacrificio humano. No hay que dejarse cegar por la frase que el oro lanza por todas partes, de que tantos sacrificios no se habrán realizado en vano. No es con pedazos de territorio como van á pagarnos el precio de los que han caído en la guerra. La misma exigencia tendrán todos los países, puesto que todos están convencidos de la justicia de su causa, y nuestros enemigos, que han hecho tantos sacrificios como nosotros, querrán también recuperar su precio el día de la paz.»

Estas palabras, después del discurso del Canciller y las observaciones del secretario del Tesoro alemán, demuestran cuál es el verdadero estado de Alemania, que se ha apresurado á prohibir la circulación del folleto.

La guerra y el gasto de municiones

Esta guerra se ha convertido en una lucha de material y de municiones. Cuando llegue á su fin, el mundo se quedará asombrado al conocer el total de proyectiles que han consumido las bocas de los cañones.

En 1870-71 la artillería alemana, que era entonces superior á la de Francia, no disparó jamás durante una batalla más de 200 cañonazos por pieza. En la guerra rusojaponesa el término medio de consumo de proyectiles fué doble. Durante la batalla de Tushitshao una batería rusa llegó á disparar hasta 522 cañonazos.

Durante la totalidad de la campaña de 1870 la artillería alemana tiró unos 817.000 proyectiles: 470.000 sobre las fortalezas francesas y 335.000 á campo raso. La décima parte de esta última cifra representa los proyectiles disparados durante la batalla de Saint-Privat, que fué la que costó más hombres en toda la

guerra. En la guerra rusojaponesa, que fué más larga, pero donde las fuerzas combatientes eran bastante inferiores y donde los días de combate alternaron con grandes intervalos, la artillería lanzó solamente 954.000 proyectiles, en gran parte con los cañones de campaña.

En lo que se refiere á la guerra actual, las indicaciones precisas faltan todavía. Sin embargo, podemos afirmar que el consumo de municiones excede á todo lo que se podía imaginar. Ha ocurrido, por ejemplo, que en un solo día uno de los beligerantes ha lanzado más de cien mil proyectiles en un frente de ocho kilómetros. El número de disparos por cada metro del frente de combate es, por término medio, seis veces superior al de las jornadas más terribles de la guerra de 1870.

Durante la batalla de Galitzia los alemanes lanzaron 700.000 granadas, que recibieron en un millar de vagones.

En el combate de Souchez los franceses tiraron en veinticuatro horas 300.000 proyectiles, es decir, casi tantos como toda la artillería de campaña alemana en 1870-1871.

El peso de estos 300.000 proyectiles puede calcularse en 4.500.000 kilos; es decir, que su transporte ha exigido más de 30 grandes furgones, ó sea más de seis convoyes de ferrocarril. Este transporte, efectuado por carretera, hubiese tenido necesidad de 4.000 carros de seis caballos. El gasto representa unos 9.375.000 francos.

Algo sobre la escuadra rusa

III Y ÚLTIMO

Expuestos los elementos que tienen los rusos y su habilidad frente á los turcoalemanes del mar Negro, veamos hoy si han sabido demostrarla igualmente en el Báltico, cuyas condiciones ya sabemos son excelentes sólo para impedir toda acción de lucimiento á los marinos zaristas, y supone un estupendo mérito el que éstos puedan afirmar que nunca, en ninguna de las batallas navales que ellos han entablado en esta guerra (unas veinte; cuatro de ellas de importancia), han logrado verse los alemanes victoriosos, cosa que ni éstos ni los mismos ingleses podrían repetir ante sus respectivos enemigos. Y no se crea que esto es sólo debido á la excelsa prudencia moscovita, buena para no incurrir en errores, pero no para fructíferas actividades. No. En primer lugar, la flota rusa del Báltico ha coadyuvado á que se malogre todo intento de desembarco hecho por los teutones, incluso los dirigidos en las operaciones contra Libau, situada en la única costa rusa algo asequible á ello (me refiero á la comprendida entre Memel y Vindava). En cuanto á los demás aspectos de la lucha naval, venero de pruebas que acreditan su pericia, las proporciones el parte oficial ruso sobre las operaciones de aquella escuadra durante la primera mitad de la guerra, que al que aludí en mi primer artículo y que no debo copiar para no prolongar más mi humilísimo trabajo. Sólo referiré (aparte de la descripción prometida de las últimas batallas del golfo de Riga) dos acciones, no mencionadas en aquel parte (una de ellas por ser posterior), entrambas típicas y muy expresivas del acierto, vigilancia y dirección excelente de la flota rusa.

Vióse esto ya en las primicias de la guerra. Ocurrió entonces la encalladura del crucero alemán Magdeburgo en uno de los infinitos islotes del Báltico central. Esto, si en un principio no, si probó mucho más adelante, cuando se supo que en las proximidades del accidente se hallaba fuerte escuadra teutona, que acudió á salvar á la tripulación y al equipo posible del crucero, y quizás á intentar desencallarlos; pero al llegar sólo vió los buques rusos, que, más vigilantes y reueltos, se escapaban indemnes, después de haber completado la destrucción del Magdeburgo, aprisionado su tripulación y cañonera, y ahuyentado al torpedero alemán que le acompañaba.

La otra acción á que aludí es igualmente típica, aunque de mucha mayor importancia, por los buques que intervinieron de una y otra parte y por las averías que, al parecer, sufrieron los tudescos. En el parte oficial alemán, publicado en todos los diarios madrileños no se hablaba; cosa rara! de las pérdidas rusas y sólo hacía constar que durante el encuentro la escuadra germana se retiró para atraer á los rusos al sitio donde se hallaba el grueso de aquella.

«Desgraciadamente—añadía—, el Albatros, por su escaso andar, se rezagó, siendo rodeado por fuerzas enemigas superiores y sufriendo graves averías, que le obligaron á encallar en la costa sueca.»

Y esto ¿no es declarar implícitamente la mayor habilidad que en esta batalla desarrollaron sus enemigos los rusos? Aquellos habían preparado á éstos una celada, y éstos no sólo no cayeron en ella, sino que vieron gozosos la pérdida de un barco enemigo y la huida de los demás, alguno con fuego á bordo. Y esta pericia la han demostrado los rusos sistemáticamente durante toda la presente guerra naval. Yo gustoso desafío á que se me señale (y adopto este sistema para no hacer interminables mis artículos) una sola acción en el mar y en lucha abierta en la que los rusos hayan sido derrotados durante los muchos meses transcurridos. Podrán, quizás, más adelante serlo; pero la gloria de no haberlo sido hasta ahora nadie podrá arrebatársela.

Quédame por hablar de las últimas grandes luchas habidas en el golfo de Riga, ya que aún hay quien tiene la tranquilidad de presentárnoslas como éxitos alemanes; que si algunos de los buques tudescos, añaden, se hundieron lo fueron de propio intento por sus mismos tripulantes, para la obstrucción del golfo (al principio, más humildes, sólo hablaban de la del puerto de Pernau) y consiguiendo embotellamiento de la escuadra rusa; siendo la alegría desbordada en Petrogrado de «la misma marca (son palabras de un periodista alemán, copiadas por un gran diario nocturno de Madrid, famoso por su germanofilia), que la que se gozó en España cuando el

hundimiento del Merrimac, que tan fatal fué á la escuadra de Cervera.»

Brillantemente ha sido refutado, en uno de los artículos de fondo de este periódico, lo del embotellamiento del insignificante (tanto militar como comercialmente) puerto de Pernau, y sería increíble osadía añadir una sola palabra de mi pobrísima cosecha; pero posteriormente se ha exagerado aún más, hablandose nada menos que del taponamiento del golfo de Riga. Olvidan los que tal afirman que, aun en el caso de lograrlo, en la anchísima entrada comprendida entre Zeret (isla Oset) y Pissen, sitio (por ser el único viable) por donde entraron, aún les quedaban á los rusos, libres y desembarazadas, otras tres grandes puertas, que son: la de Hapsal á la isla Vorms, la de aquí á la de Dago y, por fin, la abierta entre esta isla y la de Oset.

Bien artilladas las costas, especialmente las que bordean el litoral hasta Revel y demás puntos del grandioso y protector golfo de Finlandia, y salpicado el mar fronterero por inúmeros islotes, rocosidades, bajos y minas, ¿cómo impedir el paso á los veloces y adiestrados marinos rusos?

Refiriendo ahora lo acaecido en el supradicho golfo curlandés, se verá claramente el acierto con que éstos han preparado su moderno sea power; que si la guerra actual es lucha entre la Preparación (perteneciente al grupo germanoturco) y la Improvisación (recurso de los aliados), como gráfica y felicisimamente dijo el crítico militar de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, esto no obsta á que los relativamente escasos preparativos rusos estuvieran en lo naval maravillosamente estudiados y organizados.

La historia de ello resulta incompleta en los partes alemanes, porque sólo se refirieron al primer día de la operación, día en el que entraron con relativo éxito, ya que sólo perdieron dos torpederos, según ellos nos dijeron y según lo confirmó el parte ruso relativo á la misma jornada; la de los restantes días, ya fué mucho más importante por haber desembarcado tropas los alemanes (que fueron aniquiladas ó aprisionadas por los rusos, juntamente con las barcasas que en el mar las esperaban), y por haber acudido buen número de submarinos rusos é ingleses. Los tudescos guardaron profundo silencio, y sólo cuando en Londres y San Petersburgo se anunció oficialmente, se publicó en uno de sus periódicos un suelto, al parecer oficioso, negándolo todo. Sin duda, este hecho ha motivado que Juan de la Cosa ponga en duda lo ocurrido; yo me limito á rogarle que lea el parte del 23 de agosto del Estado Mayor de la Marina rusa, parte confirmado en plena Duma por su Presidente, Rodzianco. Según él, dos cruceros, un crucero torpedero y lo menos siete torpederos alemanes fueron anegados ó totalmente inutilizados, siendo además torpedeado y hundido el magnífico «dreadnought» «Moltke».

No se olvide que cuando el «Pommern» fué torpedeado, llegaron los alemanes á negarlo oficialmente, siendo así que poco después el excelente servicio de investigación que los aliados tienen explicaba el sitio y forma en que los restos de su tripulación desembarcaron.

Como conclusión de mis artículos, diré dos palabras sobre el pueblo ruso, ya que de éste nacen el Ejército y la Marina, y de poco serviría que hubiese trabajado defendiendo el honor y gloria de éstos, si dejase sin respuesta las aseveraciones con que se pretende manillar aquí.

Yo soy un convencido de que el progreso ruso en la última década no tiene rival ni comparación posible. Pueblo joven (casi niño, no obstante su grandor), ya llena de admiración á cuantos últimamente le estudian. Ni su vigorosa infancia ni las fuertemente adversas circunstancias geográficas le han impedido que entre ya de lleno en las vías de la más refinada cultura. ¿Dónde parará su prosperidad cuando resuelva sus grandes problemas nacionales, de sacudirse el ahogo alemán, de asentarse en Constantinopla, respirar por el Mediterráneo y fundir sus inmensas regiones en el crisol nacional de las mismas penas y alegrías ofrendadas en estas luchas?

Ya el sentimiento nacional ruso se afianzó notoriamente en las habidas contra el nipón; pero las actuales son mucho más sentidas por el pueblo, y nada vigoriza tanto á aquél como la comunidad de glorias y desgracias vividas en las grandes hecatombes.

Falso es el tipo del cosaco feroz y degenerado servido en artículos y fotografías cuidadosamente elegidas por la germanofilia. Si se atiende á lo físico, el regnicola ruso (salvo en alguna de sus apartadas regiones), es un perfecto modelo; si se mira á lo moral, proverbial es la bondad de su alma. Nunca olvidaré los relatos oídos referentes á los heroicos marinos (creo que murieron ya todos) del invicto Sebastopol, fundado hacia 1014 en la bahía gaditana; así como de sus fuertes y rudos marineros, á los que más de una vez el público á bordo invitado los vió á la hora de la oración dejar (así que se oía el toque) el baile, las diversiones, todo, é linearse de rodillas para rezar con fervor conmovedor: «¡Sviataia Bogoroditsa!—¡Santa Madre de Dios!—¡plegaria ternísima y de ningún modo heterodoxa, para Dios, que sólo mira el corazón, para ver cuánto le amamos. ¡Pobres marinos del crucero ruso más gloriosamente anegado en las enrojeadas aguas de Port Arthur! ¡Los rusos temibles! ¡Los que salvaron á Europa de la agnomia turca; los que dieron sin exigencias egoístas la libertad á serbios, búlgaros, griegos y rumanos; los que ahora mismo no han estancado nunca sus líneas para ayudar á sus amigos occidentales, ni aun en los momentos en que menos les convenía á ellos, exponiéndose á terribles golpes, y resistiendo sin queja ni aparente cansancio, cerca de catorce meses de incesante lucha maniobrera contra turcos, austriacos y alemanes! Temibles, sí, para alguien; pero por muy distinto motivo del por algunos creído. Temibles, por el crecimiento asombroso de su población; por el auge de su agricultura, y por el increíble surgimiento y desarrollo de su industria.

Benítez de Lugo (uno de los pocos rusófilos españoles) lo recordaba, no hace mucho, en el Herald. En las cátedras alemanas se empezó á oír, pocos años antes de la actual terrible conflagración que ha de trastocar el mundo: «Los germanos nada tememos de Francia, porque todo lo tememos ya de Rusia.»

JUAN GARCIA BARRON

DE MADRUGADA

Noticias de Gibraltar

Entierros.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) En Gibraltar se ha verificado con gran solemnidad el entierro del oficial del Real Cuerpo de Artillería fallecido anoche.

Presidió el acto el general de Artillería, y rindió honores un piquete con música.

Las coronas no cabían en un arnés. También se ha verificado el entierro de dos soldados que vinieron heridos de los Dardanelos y fallecieron al operarse en la cabecera.

En el frente occidental

Comunicado oficial.

PARIS, 17. (Parte de las 23.) «Entre Argres, Souchez y es el sector de Neuville lucha con bombas y granadas en las cabezas de zapas y tiros eficaces de nuestras baterías contra las obras alemanas.

En el Sur de Aras y en el frente de Crinchon la actividad de ambas artillerías sigue siendo grande.

En la región de Roye se señalan combates con granadas y fuego de mortuoria nutrido de trinchera á trinchera.

Del confluente del Vesle y el Aisne hasta el Canal del Aisne al Marne, el cañoneo ha sido muy vigoroso durante la mayor parte de la jornada.

Entre el Aisne y el Argona, en el barranco de Fontaine aux Charnes, y en Courtes Chausées, nuestra artillería de diversos calibres y nuestros cañones de trinchera han contestado al fuego enemigo y causado daños en varios puntos de las posiciones.

En Woivre septentrional y en el frente de Lorena nuestras baterías también han ejecutado tiros cuya eficacia ha sido comprobada.

En los Vosgos, bombardeo por parte del enemigo de Hilsenfirst y de la cota 425, al Sur de Steinbach.

Nuestra artillería ha logrado ejecutar tiros de destrucción sobre la fábrica eléctrica de Turckheim.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia é Italia

LONDRES (estación del Almirantazgo británico), 17 (5 tarde). Según comunica el general French, en la región de Roye la artillería francesa disparó con éxito contra las trincheras enemigas.

—Anuncia el Almirantazgo que el enemigo asegura haber hundido en los Dardanelos al submarino E-7, mandado por el capitán A. Cochran, y haber cogido prisioneros á tres oficiales y 25 marineros de la tripulación.

Como no se tienen noticias de dicho submarino desde el día 4 de septiembre, es de presumir que esta noticia sea cierta.

—Dice un telegrama de Nueva York que Mr. Morgan ha tratado con Mr. Rockefeller Junior del empréstito anglofrancés, y se supone que el mismo Mr. Rockefeller se suscribirá, pues el hecho de que el National City Bank, que es el establecimiento bancario que más trabaja para Mr. Rockefeller, se haya decidido á tomar parte en dicho empréstito, así lo hace esperar. De este modo bien pronto quedará cubierta la suscripción de los millones señalados.

—Comunican á la Press Bureau que ha sido sorprendido un destacamento enemigo el día 14 de septiembre á ocho kilómetros al Sur de Maktanin, en el Africa oriental, por tropas de Infantería, compuestas de 60 soldados ingleses y 100 indios, los cuales, después de terrible lucha, dejaron muertos á ocho blancos y 31 indígenas, é hirieron á muchos. Nuestras bajas han sido tres blancos y ocho indios, entre muertos y heridos. Hemos cogido gran número de fusiles, municiones y pertrechos de guerra.

De Alemania y Austria

NORDDEICH, 17 (12 noche). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que los alemanes se apoderaron de la Champafia, mediante un ataque con granadas de mano de un elemento de trinchera que telan los franceses en sus posiciones avanzadas al Noroeste de Perthes. Fueron rechazados los contraataques de los franceses.

—Teatro oriental de la guerra.—Al Sur de Dunabourg, los alemanes han llegado hasta la carretera Widsy-Goduzischki-Komar. Hoy por la mañana, después de una lucha de casa á casa, se apoderaron los alemanes de Widsy.

Al Norte, Noroeste y Nordeste de Wilna continúa la ofensiva alemana. El Oskzera ha sido cruzado por el pueblo del mismo nombre.

Las tropas del Príncipe Leopoldo de Baviera han cruzado el Schtschare por varios puntos. Los rusos han sido desalojados de la región pantanosa al Norte de Pinsk.

Los rusos han intentado contrarrestar los efectos del ataque de flanco que ejecutaron ayer los alemanes en Buczacz, mediante un contraataque; pero fueron rechazados.

En la Galitzia oriental y en la línea de Ekwá, ha disminuido la intensidad de la lucha.

—Han sido rechazados los ataques de los italianos contra el frente austriaco.

—Comunican oficialmente de Constantinopla que no ha ocurrido nada nuevo en el frente de los Dardanelos.

E la noche del 10 de septiembre, una patrulla turca hizo volar la estación Telefunkens situada al Este de Adjeceaul, en el Canal de Suez.

—El Almirantazgo británico comunica el hundimiento en los Dardanelos del submarino inglés Nám. 2.

—Un telegrama de Petrogrado anuncia que, según decreto del Zar, á más tardar, en el mes de noviembre volverá á reanudar su labor la Duma.

CENTRO BURGALÉS

Desde el día 20 del corriente mes estará abierta en la secretaría de este Centro la matrícula para las siguientes clases de enseñanza, que se darán en el mismo en el próximo curso: Instrucción primaria, Aritmética y cálculos, Teneduría de libros, Caligrafía, Mecanografía, Idioma Francés, Corte y confección de prendas para señora, Confección de sombreros de señora y Solfeo y piano.

EXTRANJERO

¿Crisis en Portugal?

LISBOA, 17. Dase por cierto en los centros políticos que, con motivo de la toma de posesión del nuevo Presidente, acto que tendrá efecto el próximo día 5, habrá una combinación ministerial, con objeto de hacer más fuerte el acuerdo entre los partidos republicanos.

El abate Paul Liebeert.

EL HAVRE, 17. Ha muerto en Roma, á la edad de treinta y tres años, el abate Paul Liebeert, sobrino del ministro belga del mismo apellido, capellán de la iglesia de San Julián de los Belgas, bibliotecario del Vaticano, paleógrafo, y conocedor de las miniaturas medioevales de los más apreciados de Europa. Había hecho largos viajes de estudios en las antiguas Bibliotecas de Europa entera.

La anarquía en Méjico.

WASHINGTON, 17. La Embajada británica ha aconsejado á los consules ingleses de Sonora, Chihuahua y Méjico, conferencien con los representantes norteamericanos en estos territorios, á ver si procede se retiren con ellos á los Estados Unidos.

Precuciones.

LISBOA, 17. Reina tranquilidad en todo Portugal. El Gobierno ha tomado algunas precauciones en vista de los alarmantes rumores circulados.

Muerte de un cardenal.

ROMA, 17. Ha fallecido el cardenal Benedito Lorenzelli, que fué nuncio apostólico en París.

Nació Benedito Lorenzelli en Badí, lugar cercano á Porretta, el 11 de mayo de 1838. Su familia era de origen lombardo.

Cursó sus estudios en el Seminario de Bolognia, y en 1876 obtuvo en Roma los premios en Derecho civil y canónico.

Al instituirse en Roma el Colegio Bohemio, de acuerdo con León XIII é el Emperador Francisco José, monseñor Lorenzelli fué nombrado su primer rector, en 1884.

El 30 de mayo de 1893 León XIII dió entrada á monseñor Lorenzelli en la carrera diplomática, nombrándole internuncio en Holanda y en Luxemburgo.

Aunque dotado de excelentes cualidades, el nuncio se mostró siempre más profesor que diplomático. En París se complacía en dar conferencias filosóficas en el Instituto, á pesar de que la época era ya entonces procelosa, y á fines del Pontificado de León XIII se podía vislumbrar la tempestad que descargó en 1904 y 1905, y que produjo la ruptura de relaciones diplomáticas entre el Gobierno francés y la Santa Sede, y finalmente, la abolición del Concordato, con la separación entre la Iglesia y el Estado.

Tomista entusiasta, monseñor Lorenzelli, mientras desempeñaba el cargo de internuncio, publicó la segunda edición de sus estudios filosóficos, titulada Philosophia theoretica Institutiones secundum doctrinam Aristotelis et divi Thomae Aquinatis.

Promovido nuncio en Munich el 1.º de octubre de 1896, fué consagrado arzobispo titular de Sardi, en Roma, dos meses más tarde, y nuncio en París en mayo de 1899.

En el Consistorio del 15 de abril de 1907 Pío X creó á monseñor Lorenzelli cardenal presbítero, y tres días después le asignó el título de la Santa Cruz de Jerusalén.

En abril de 1910, á consecuencia de varias dificultades, y también por razones de salud, renunció á la sede arzobispal de Lucca, y se estableció en Roma, donde ha hecho estos últimos años una vida muy retirada, dedicada á sus estudios filosóficos.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario de verano.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, de ocho á trece.

Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve á trece.

Escuela de Veterinaria, de nueve á trece.

Facultad de Medicina, de ocho á trece.

Escuela Central de Artes Industriales y de Industrias, de ocho á catorce.

Museo de Reproducciones Artísticas, excepción del mes de agosto, que se dedica á la limpieza, de nueve á doce.

Facultad de Farmacia, de ocho á trece.

Escuela Superior de Arquitectura, á excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica á la limpieza, de ocho á trece.

Jardín Botánico, de once á trece.

Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho á catorce.

Filosofía y Letras (Instituto de San Isidro), de ocho á catorce.

Informaciones de provincias

Veraneo de la Corte

En el Club Náutico.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, tarde.) El Monarca llegó al Club Náutico en automóvil. Converso con varios balandristas, y se trasladó, con la duquesa de la Victoria, a bordo del "Tonino", donde hizo la regata, obteniendo definitivamente la copa del ministro de Marina.

Desembarcó después en el Club, donde ya le esperaban la Reina doña Victoria y la Princesa de Salm-Salm, y seguidamente se procedió al reparto de los premios ganados en las regatas.

S. M. la Reina hizo la entrega de los premios.

Al recoger el Rey la copa, ganada en la única regata en que ha tomado parte, fue saludado con una calurosa salva de aplausos.

Después del reparto se sirvió un "lunch". Los Reyes regresaron a Palacio, siendo obsequiados la Reina y la Princesa Salm-Salm con ramos de flores.

El Príncipe y los Infantitos.

El Príncipe y los Infantitos pasaron la mañana en la playa.

El Sr. García Prieto.

En el segundo expreso ha llegado el señor García Prieto.

En la estación fué recibido por numerosos amigos políticos y particulares.

Se hospeda en el hotel María Cristina, y pasará varios días en esta población.

El ministro de Instrucción pública.

El conde de Esteban Collantes sigue trabajando en el proyecto de presupuesto de su departamento.

Hoy acudió a su despacho, donde recibió varias visitas.

El Congreso de arquitectos.

El Congreso de arquitectos continuó por la mañana sus tareas. Celebrará nueva sesión esta tarde.

Por la noche, el Ayuntamiento ofrecerá a los representantes del de Madrid en dicho Congreso un banquete, que se verificará en el Gran Casino.

El ministro de jornada.

Dijo el marqués de Iema a los periodistas que el general Jordana llegó a Rabat a las nueve de la mañana, habiendo obtenido una acogida afectuosa.

Se hospeda con su séquito en la residencia del general Lyautey.

En honor del general español se celebró un banquete, en que el residente y el alto comisario cambiaron brindis muy afectuosos.

Por la tarde, el general Jordana, acompañado del general Lyautey, visitó al Sultán. Este condecoró al alto comisario y a las personas de su séquito.

Hoy, a las diez de la mañana, el alto comisario salía para Casablanca con el general Lyautey para visitar la Exposición de aquella ciudad.

Por la tarde embarcará el general Jordana y regresará a Tetuán.

Manifestó también el ministro de Estado que ayer se suspendieron las sesiones de la Durma y del Consejo del Imperio hasta el día 14 de noviembre.

PIEDAD Y JUSTICIA

POR LA VIDA DE UN HOMBRE

Dos años hace que se cometió en Calcaena un crimen, que lleva ya camino del patíbulo a su autor, el desgraciado Felipe Pasamar.

De aquel hecho apenas si quedaba el día de la vista en la Audiencia un ligero recuerdo: la información que al *Heraldo de Aragón* remitió su correspondiente en Aranda.

Este hombre, médico del pueblo de Aranda, al ir a practicar la autopsia de las víctimas, se enteró de la causa del crimen.

Felipe Pasamar vivía tranquila y honradamente con los suyos.

Una noche, allá en la choza del monte, donde vivían miseramente, un angelito tendía sus alas al cielo; en los brazos de su madre, acongojada, moría el niño, al parecer repentinamente. Al poco tiempo, una niña, como el otro de corta edad, enfermaba gravemente y moría días más tarde.

La mujer de Felipe Pasamar, madre de aquellas criaturas, no se explicaba esas dos muertes, que ella juzgaba extrañas. Desesperada ante su desgracia, dióse a pensar en que sus hijos habían muerto *embrujados*, y ya porque ella lo sospechaba o porque se lo inspiraba alguna comadre, llegó a creer que la madrastra les había dado mal de ojo.

Entonces surgió una enemistad violenta entre la mujer de Felipe Pasamar y la madrastra de éste. La mujer arrastró en sus supersticiones al marido, y un día el matrimonio fué ya contar sus cuentas a una famosa adivinadora de Alparit.

Aquella nefasta mujer, válida de la fe que sus predicciones inspiraban en todos los pueblos del contorno, confirmó en sus sospechas al desdichado matrimonio, y desde aquel momento no hubo ya paz en la casa de Felipe Pasamar.

Un día y otro, la mujer de ese infortunado, que espera en la cárcel el momento de su ejecución, iba infiltrando en éste el odio a la madrastra, supuesta autora de la muerte de los dos niños.

De esta manera fué produciéndose la gestación del crimen.

Por una cosa baladí cuestionaron una mañana Felisa Neila, mujer del reo, y los padres de éste. A las pocas horas, Felipe Pasamar, que había pasado un mes segando por tierras castellanas, llegaba a su casa en busca de reposo y de cariño. Ni una ni otra cosa encuentra este desgraciado; su mujer,

furiosa, le refiere la cuestión surgida horas antes y exige una reparación.

Felipe Pasamar, impulsado por su mujer, marcha a la era en busca de su padre; discuten, se ofenden. Felipe arremete con un cuchillo contra la madrastra, a la que considera autora de todas sus desgracias; su padre y la hija de la madrastra acometen al agresor, y éste lucha con todos hasta dejar a los tres tendidos en el suelo. La madrastra y su hija quedan sin vida; el padre, trasladado al pueblo, muere al día siguiente.

Lealmente referido está el hecho, con todo el horror que de él emana. Para el autor, que está próximo a morir, pide su abogado clemencia. No creo que se me tache de apasionado por decir que la merece.

La voluntad de Felipe Pasamar no obró en aquellos terribles momentos libremente: dos mujeres la habían ya sugestionado. Una, su propia mujer, a quien la incultrura y el amor de madre llevaron a la desesperación; otra, esa vieja de Alparit, que con sus infames y desaprensivos procedimientos cultivó y fomentó el crimen. Mientras esas dos mujeres están en libertad, Felipe Pasamar va a pagar con la vida el crimen que él cometió, pero ellas hicieron germinar.

Contra el terrible fallo alzo mi voz en la única forma que puede ya alzarse, demandando perdón, y con verdadera fe formulo mi petición, porque Felipe Pasamar no es integralmente responsable.

Cuanto han visto en la cárcel de Borja ó en la de Zaragoza a Felipe Pasamar reconocen que es un degenerado. Hace varios meses un distinguidísimo penalista, el catedrático de esta Universidad D. Inocencio Jiménez, ante quien me lamentaba de la triste suerte de mi defendido, me decía: «Confíe usted en el indulto. Tiene, necesariamente, que concederse, no sólo porque en la causa hay méritos sobrados para aconsejarlo, sino porque se trata de un hombre de responsabilidad cuando menos limitada.»

El indulto no ha llegado, y, por lo visto, para conseguirlo precisa una acción colectiva y enérgica cerca de los Poderes públicos; pero rápida é inmediata, porque la hora de la ejecución se aproxima.

A la piedad de todos llamo: Corporaciones, Sociedades, individuos; a todos acudo en demanda de apoyo.

Cuatro niños, cabezas inocentes sobre las que va a pesar la infamia del patíbulo, demandan gracia para su infortunado padre. Hasta las gradas del Trono quieren llevar estos angelitos sus voces tan candorosas, pidiendo perdón para quien les dió el ser, y de todos solicitan protección en su tristeza.

El solo hecho de que crímenes más horrendos no hayan merecido tan terrible castigo, y que criminales mucho más perversos hayan sido indultados, sería razón bastante para que ahora se concediera el indulto.

¿Y quién no recuerda, entre otros, el crimen de Cetina? Allí hubo alevosía, ensañamiento, incendio, un cúmulo de circunstancias agravantes que hacían el crimen horrendo. Y sin embargo no fueron ejecutados.

Por eso yo tengo que pedir, no sólo piedad, sino justicia también, porque en justicia no debe cumplirse el fallo terrible.

La ley castiga el parricidio con la pena de cadena perpetua a muerte. Para imponer la pena de muerte es necesario, imprescindible, que en el hecho concurren una ó varias circunstancias que denoten mayor perversidad en el criminal.

Cuando el parricida mata a traición y sobre seguro, medita el crimen, se ensaña con su víctima, ó bien es un malvado condenado anteriormente, el delito se agrava y se le impone la pena de muerte.

Sin una de esas, ó alguna otra circunstancia, a Felipe Pasamar no se le hubiera podido condenar a muerte, y fué condenado porque una de ellas concurría: la más grave en algunas ocasiones, porque denota la habitualidad en el crimen, la menos importante en otras. Felipe Pasamar es reincidente, y por serlo fué condenado a muerte, y por serlo no se le indulta.

Pues bien, el sumario determinante de la reincidencia ni lo vió el Jurado que condenó, ni lo han visto el Consejo de Estado ni el de ministros. Yo tengo la seguridad de que si lo examinarán, si vieran la sentencia, como tengo hace tiempo solicitado, se otorgaría el indulto.

En la Audiencia está la causa, y de allí tomé las notas. No es el defensor, es el fiscal que acusó, son los magistrados que juzgaron, quienes hablan. Decía el fiscal: «Sobre las siete de la tarde del 16 de enero último, hallándose toda la familia Pasamar durmiendo en la choza que les sirve de albergue en la partida Valles de Azar, del término de Torrijó, el hijo menor, Martín Pasamar, de seis años de edad, dió a Raimundo Royo, que también se albergaba en la citada choza, que sabía en dónde había una pistola; tomándola Raimundo se puso a descargarla, con tan mala fortuna que saliendo un tiro causó el proyectil lesiones al Martín Pasamar, que tardaron en curar veintitrés días. Al ruido de la detonación levantóse Felipe Pasamar, quien viendo herido a su hermano Martín, acometió con un cuchillo al Raimundo, causándole lesiones que necesitaron para su curación asistencia facultativa por espacio de veinticinco días.»

Y dicen los magistrados en el segundo resultando de la sentencia:

«Resultando que al oír el ruido de la expresada detonación se levantó Felipe Pasamar, que se hallaba acostado, y al ver a su hermano herido, acometió con un cuchillo al Raimundo, causándole lesiones, para cuya curación necesitó asistencia facultativa durante veinticinco días, sanando sin impedimento ni deformidad.»

Por este hecho, que yo declaro sin rubor

que en sus circunstancias también lo hubiera cometido, es condenado Felipe Pasamar a muerte. Por matar a su padre, cadena perpetua; por matar a su padre habiendo antes sido condenado a la *gravisima* pena de 125 pesetas de multa por el hecho que queda referido, va a ser ejecutado.

Y por si esto fuera poco, ese delito de lesiones lo cometió Felipe Pasamar siendo menor de edad, hace cerca de veinte años.

Teniendo en cuenta estas consideraciones, la ejecución del fallo tiene un calificativo que no puedo expresar, porque en estos momentos no se puede pedir justicia, sino gracia.

Las consecuencias que surgen de estos hechos son verdaderamente absurdas, hasta monstruosas. Si Felipe Pasamar, en lugar de herir a Raimundo Royo, lo hubiera matado, el delito habría sido más grave, la pena hubiera subido de 125 pesetas de multa a doce años y un día de reclusión temporal.

Condenado ahora a muerte, nadie hubiera podido argumentar contra la reincidencia, aun habiendo transcurrido tanto tiempo desde el primer hecho.

Y, sin embargo, todos los profesionales sabemos que si este hombre hubiera matado a Raimundo, hoy, no ya se le concedería el indulto, sino que no habría hecho falta, porque no se le hubiera impuesto la pena de muerte.

¿Qué absurdo! ¿Qué monstruosidad! Y a pesar de todo, es cierto. El delito de homicidio lo juzga el Jurado; el de lesiones, los magistrados. Si esos hechos que produjeron las lesiones hubieran producido la muerte, el Jurado habría absuelto al acusado, por estimar que había obrado en defensa de su hermano.

Los señores magistrados sostuvieron, y yo no lo discuto, que era tan responsable como si las hubiera producido en riña.

Si Felipe Pasamar hubiera matado a Raimundo Royo, hubiera sido absuelto, no sería reincidente y no se le habría podido condenar después a la pena de muerte. Felipe Pasamar va a ser ejecutado, no por lo que ha hecho, matar a su padre, por eso no se le privaría de la vida, sino por lo que ha dejado de hacer: por no haber matado hace algunos años a Raimundo Royo.

La conclusión es de tal magnitud, que la pluma se resiste a escribirla; pero es cierta y estampada queda.

El admirable sentido jurídico del pueblo aragonés tiene que rebelarse contra esta anomalía. Yo espero que si sus sentimientos humanitarios no son bastantes para determinar un movimiento de opinión, el espíritu de justicia hará que todos unidos demanden el indulto del infortunado condenado.

J. MARCO ELORRIAGA

Zaragoza, 16-9-95.

Siguen las gestiones.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Continúan las gestiones para conseguir el indulto del reo de Calcaena, Felipe Pasamar.

La Junta del Colegio de Abogados ha telegrafado al ministro de Gracia y Justicia rogándole que aconseje el indulto.

El telegrama dice: «Ha sido condenado Pasamar a la última pena por haberse apreciado la agravante de reincidencia como consecuencia de unas lesiones leves que infringió a otro sujeto hace diez y ocho años, cuando Pasamar tenía diez y siete; sin esa circunstancia y a pesar de la enormidad del delito, no habría sido condenado más que a cadena perpetua. El Colegio de Abogados entiende que esta consideración es digna de ser tenida en cuenta para aconsejar el indulto.»

El Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y otras entidades han solicitado también del Gobierno el indulto de Pasamar.

Corridas de toros

En Tomelloso

TOMELLOSO. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la corrida de feria, lidiándose ganado de López Letona: por los diestros Posada y Saleri II.

Negro, cornalón. Toma el bicho cuatro varas y ocasiona cuatro tumbos. Los diestros son aplaudidos en quites.

Los banderilleros cumplen. Posada hace una faena de muleta valiente, dando pases de todas marcas, que son coreados con olés. El toro, difícil, busca salida, y al intentar saltar al callejón deshace un burladero, viéndose en peligro Rianito. Posada continúa la faena, y entrando a matar da una estocada superior y descabella a la primera. (Ovación.)

SEGUNDO

Colorado, de grandes pitoceros. Saleri torea por verónicas y escucha una ovación. Toma el toro cuatro varas y derriba dos veces. Los matadores hacen buenos quites.

Saleri banderillea al toro, colocando tres buenos pares. Con la muleta hace una faena valentísima, dando pases rodilla en tierra, por alto, naturales; con el estoque agarra una monumental, valiéndole una ovación, oreja y rabo.

TERCERO

Cárdeno, de mucho poder. Le administran los piqueros tres varas, derriba dos veces y deja un jaco para el arrastre.

Posada hace una faena muy valiente y artística, y entrando a matar agarra un volapié que hace rodar al toro sio puntilla. (Ovación, vuelta al ruedo, do oreja y rabo.)

CUARTO

Colorado, corto de cuerna. Un piquero le abre una brecha enorme en los costillares. El toro toma con voluntad cuatro varas y ocasiona dos caídas.

Saleri torea de muleta valiente y adornado; es enganchado por el brazo izquierdo y herido de un puntazo leve. Saleri continúa valiente y da una buena estocada. (Palmas.)

QUINTO

Colorado. Toma cuatro varas. Los banderilleros se lucen al cumplir su cometido.

Posada, después de una faena valiente y artística, propina a su contrario una estocada lagartijera, valiéndole una gran ovación.

SEXTO

Colorado, cornalón y basto. Arremete contra los de aupa seis veces, derriba una vez y mata un caballo.

Saleri hace una faena de muleta buena y agarra una estocada superior, descabellando al primer intento. (Ovación.)

En Morón

MORON. (Viernes, noche.) Se lidian toros de Campos Varela.

La plaza está llena. Torean Joséito y Belmonte.

PRIMERO

«Sirvienta», cárdeno. Joséito veroniquea parado y ciñéndose, terminando con un recorte superiorísimo.

El toro toma tres refilonas y tres varas. Gallito hace un quite precioso.

El *sportsman* D. Carlos Pickman, que sale en la cuadrilla de Joséito, pone un par delantero. Cantimplas uno bueno, y Pickman termina con medio bueno. Joséito hace una faena de cerca, parando mucho y con pases vistosos.

Da dos pinchazos hondos y delanteros y descabella. (Palmas.)

SEGUNDO

«Tocinero», negro. Belmonte le da cinco verónicas colosales y un farol. En quites se lucen los espadas. Piliñ y Pitoorean.

Belmonte hace una faena buena, intercalando un molinete y resultando cogido y revolcado.

Atiza un pinchazo alto y media estocada caída. (Palmas.)

TERCERO

«Mulero», negro. Después del primer puyazo, Joséito lancea regular.

Camero coloca un puyazo superior. Toma el toro tres varas por un caballo para el arrastre.

Chiquiñ y Almendro cumplen banderilleando. Joséito muletea por bajo, movidillo.

Sigue cerca y da un pinchazo caído; otro alto; media, quedándose el toro, y descabella. (Palmas.)

CUARTO

«Fantasma», negro. Toma cuatro varas. Los banderilleros lo hacen con brevedad.

Belmonte encuentra al toro quedadote y sin querer tomar la muleta. Sufre dos desarmes y atiza un pinchazo sin llegar. Luego media estocada y acierta a descabellar al tercer intento. (Palmas.)

QUINTO

«Membrillero», negro y pequeño. El público le protesta.

Joséito da dos capotazos y en seguida hace un gran quite en una caída de peligro.

Toma «Membrillero» tres varas por tres caídas y ninguna baja. Joséito coge las banderillas. (Música.)

Tras larga preparación, intenta cambiar, pero el toro no se arranca.

Coloca un par finísimo al cuarteo. (Ovación.)

Otro superior por el mismo procedimiento, y un tercer par colosal. Joséito, que encuentra el toro quedado, trastea regular y atiza un pinchazo hondo y media alta, entrando bien. (Palmas.)

SEXTO

«Miureño», negro. Belmonte veroniquea, siendo aplaudido.

El primer quite lo remata ceñidísimo. El toro toma tres varas, matando dos caballos.

Vito y Piliñ cuezgan dos pares y medio de banderillas.

Belmonte hace una faena cerca y sufre un desarme.

Da un pinchazo hondo y el toro dobla.

En Jadraque

JADRAQUE. (Viernes, tarde.) Se han celebrado las dos corridas de feria, con gran animación.

Los toros, de Manuel González, buenos. Nacional, superior toreado y colosal matando; cortó tres orejas y salió en hombros.

ANDALUCIA

Una boda.

LINARES. (Viernes, mañana.) Se ha celebrado el enlace del director de *El Noticiero de Linares*, D. Diego Molina Clavero, con la señorita Rafaela Rojas, siendo apadrinados por D. Néstor Gilbert, en representación del Sr. Alcalá Zamora.

Al acto asistió numerosísima concurrencia, entre la que figuraban las personas más distinguidas de Linares.

La salud pública.

ALGECIRAS. (Viernes, mañana.) Se han tomado grandes precauciones relacionadas con la salud pública.

En Algeciras sólo hay siete casos de viruela, cuatro benignos.

El alcalde ha procurado aislarlos, exigiendo rigurosamente el cumplimiento de las disposiciones sanitarias.

Ha ordenado a los maestros de escuela que exijan a los alumnos certificados de vacunación, enviando el documento a la Alcaldía, bajo declaración jurada del profesor de que ningún discípulo carece de ese requisito.

Hoy han sido vacunados todos los empleados que dependen del Municipio.

Se reciben noticias de otros Ayuntamientos diciendo que también se adoptan las debidas precauciones.

Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

CATALUÑA

El monumento a Pi y Margall.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Continúan los preparativos para el acto de la colocación de la primera piedra del monumento a Pi y Margall.

Son en crecido número las adhesiones que

se reciben y las colectividades que anuncian su asistencia a la manifestación.

Han comenzado en el paseo de Gracia, cruzando con la Gran Vía diagonal, sitio donde se elevará el monumento, los trabajos para erigir la tribuna de invitados.

Los federales y otros partidos celebrarán mañana veladas y mítines conmemorativos del personaje.

El Sr. Andrade.

El gobernador ha reanudado hoy sus tareas en el despacho.

Sigue recibiendo infinidad de telegramas dándole el pésame por el fallecimiento de su hijo.

Entre los recibidos ayer figuran uno de Su Majestad el Rey y otro de la Reina madre.

Manifestación alemana.

Una casa alemana que fabrica objetos de celuloide obsequiará mañana a sus obreros con una jira al campo, un banquete en Vallvidrera, bailes y otros festejos.

A la fiesta están invitados también los alemanes que por cuenta de la colonia están albergados en lo que fué Matadero de Gracia, y que son unos 500.

Todos juntos saldrán de la plaza de Cataluña, para dirigirse al campo, mañana a las cuatro de la tarde.

El *Progreso* denuncia esto al gobernador, llamándole la atención, y al mismo tiempo cita a los liberales a la misma hora en la plaza de Cataluña.

El gobernador ha dicho que no habían pedido permiso para manifestación alguna, y que, por lo tanto, no la permitiría.

Declaración catalana.

La Junta directiva del Conservatorio del Liceo ha acordado organizar en este curso una clase de declamación catalana, además de la que existe de castellano.

El director de ambas clases será Enrique Borrás.

Las huelgas en Reus.

Comunican de Reus que continúa mejorando el aspecto del conflicto obrero en aquella ciudad.

Han reanudado el trabajo los fundidores, y el lunes se cree lo harán los ladrilleros.

Actualmente continúan en huelga los del ramo de construcción, los lampareros, los cuberos y los obreros de La Fabril Algodonera.

En ésta, muchas mujeres continúan solicitando trabajo.

El presidente de la Sociedad obrera *El Arte Fabril*, en una reunión celebrada, se ha mostrado muy desalentado, diciendo que los obreros habrán de tomar el partido de obrar como les parezca oportuno.

No obstante, las dos ó tres Sociedades obreras en huelga continúan defendiendo sus peticiones.

Los patronos, por su parte, tampoco quieren ceder en lo más mínimo.

El aspecto de la ciudad es ya el normal, circulando numerosos carros, que dan animación a las calles y plazas.

Incendio en una fábrica.

De Igualada comunican que anoche, a primera hora, se declaró un incendio en la fábrica La Igualadina, propiedad del Sr. Godó.

El fuego se propagó con rapidez, pero pudo ser sofocado.

Los daños se calculan en 40.000 pesetas.

Hoy se ha reanudado el trabajo en la parte de la fábrica destinada a tejidos.

GALICIA

Diez y siete mujeres procesadas. Un Consejo de guerra.

FERROL. (Viernes, mañana.) Mañana se celebrará en la Capitanía general un Consejo de guerra para juzgar a diez y siete mujeres, procesadas por desobediencia a la autoridad de Marina.

Presidirá el Consejo el coronel de Artillería D. Hipólito Fernández, y actuará de defensor de las procesadas el capitán de infantería de Marina D. José Caridad.

Rumor desmentido.

Ha fundado el vapor inglés «Romney». Los tripulantes desmienten la versión según la cual dos submarinos alemanes navegan por estas costas.

Después de aprovisionarse de carbón zarzó el «Romney» con rumbo desconocido.

Trabajos científicos.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
18 de septiembre de 1865.

Acaban de llegar á Irún, donde se está haciendo su montaje, ocho locomotoras, destinadas al ferrocarril de Palencia á Pontarrón y su segunda sección de León á Astorga, que muy en breve ha de ponerse en explotación.

Otras seis máquinas llegarán con igual aplicación dentro de pocos días. El material de carruajes se halla en la línea hace algún tiempo. Según se nos dice, la Compañía iba de tomar eficaces disposiciones para impulsar activamente el resto de las obras.

Agua de Solares

Insustituible como agua de mesa.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas Normales.

Se concede una beca de alumna por cada una de las Normales de Maestras de Gerona, Navarra y Palencia. Estas becas se otorgarán por oposición, que se celebrará entre las alumnas de las referidas Normales.

Se ha dispuesto que una Comisión de profesoras de la Normal de Maestras de Toledo pase á examinar en el presente mes en Aranjuez á las alumnas del Colegio de María Cristina, de ingreso, y cuatro cursos para la carrera del Magisterio.

Se nombra á doña María Herrera inspectora de Primera enseñanza de Almería.

De conformidad con lo informado por el Consejo de Instrucción pública, se nombra á doña Consuelo Penilla profesora numeraria de la Normal de Muestras de Almería.

Reformas en la segunda enseñanza.

El subsecretario del ministerio de Instrucción pública, al recibir á los periodistas, comunicó á éstos que ya está impreso el proyecto de real decreto referente á las reformas en la segunda enseñanza, habiéndolo remitido á los Institutos para que se reúnan todos los catedráticos y estudien si la reforma será beneficiosa á la enseñanza.

También dijo que en lo sucesivo los profesores de Gimnasia se denominarán de Educación física, siendo esta asignatura obligatoria para obtener el grado de bachiller, y se dividirá en cuatro cursos; cuando vayan las actuales plazas de profesores de Fisiología é Higiene se proveerán por oposición entre licenciados en Medicina.

Otra de las partes que contiene el proyecto es el de separar las cátedras de Geografía é Historia, que, como es sabido, tiene á su cargo estas asignaturas solamente un catedrático, dividiéndose en dos cátedras: una de Geografía y otra de Historia.

Esta reforma se hace extensiva solamente á los Institutos.

DE LA GUARDIA CIVIL

[Y siempre ella!]

Tengo á mi vista «El Liberal», de Sevilla, del día 11 del presente mes. Le lo siguiente:

«LOS SUCEOS DE HOY

Salvada de la muerte.

Para arreglar la saga de un pozo en una casa de Pedrera, la anciana de setenta años Dolores López Fito se subió en el brocal del mismo, con tan mala fortuna que cayó al pozo, el cual tiene ocho metros de profundidad y dos de agua.

Nadie se atrevió á salvar la vida á la infeliz mujer, hasta que, enterado de lo que sucedía el guardia civil de aquel puesto Ramón Rivero González, que pasaba por el lugar del suceso, se arrojó al pozo, provisto de una cuerda, y con grave riesgo amarró el cuerpo de la anciana, logrando extraer ésta sin la menor lesión, según certificado al reconocerla el médico titular.

El guardia fué aclamado por el vecindario, que tuvo conocimiento de semejante acto de humanidad.

Autor de un robo.

La benemérita de Dos Hermanas ha detenido en la feria de Utrera á Félix Sánchez Montoro, de setenta y tres años, de Jerez, autor del robo en metálico efectuado hace días en un establecimiento de bebidas de aquella villa y de un robo de mercancías cometido en la estación del ferrocarril.

Se declaró autor del delito, que llevó á cabo en unión de dos sujetos más, apodados el *Paturo* y el *Serrano*.

Detenido.

En Arahal ha sido detenido por la Guardia Civil de Paradas José Ortiz Casado (a) *Belota*, por tratar de sustraer del pago de la Habana una cantidad de maíz é intentar agredir á los hermanos del dueño de la haza, Manuel Rodríguez Jiménez.

Un hombre muerto.

La Guardia Civil del puesto de Hornia comunicó al gobernador que al pasar por el rancho de San Pedro, término de Osuna, el vecino de Villanueva de San Juan, Juan Diego Vargas, de sesenta y nueve años, se sintió indispuerto, falleciendo á los pocos instantes.

Incendio.

La Guardia Civil de Montellano intervino en un fuego ocurrido en el sitio denominado «Sierra Laita», donde se quemó una choza que servía para guardar los enseres de una mina próxima.

Huelga hacer comentarios extensos leyendo esta crónica de sucesos del importante y popular periódico sevillano.

Es imposible que institución otra que la

Guardia Civil pueda dar mayores señales de vida.

Por la benemérita saben constantemente los gobernadores civiles las novedades en su provincia. En todos los sucesos, sea cual fuere su importancia, que ocurran en las demarcaciones de los puestos, ha de intervenir la Guardia Civil, para esclarecerlos y dar cuenta á las autoridades gubernativas, judiciales, militares, municipales, etc., según proceda.

La Guardia Civil, practicando de continuo el servicio de carreteras y correrías; no pasando mes sin visitar las casas de campo, chozas, etc., más aisladas; siendo depositaria de la confianza de la mayor parte de los vecinos, es la única é indiscutible policía de los campos y de los pueblos.

Nada le pasa desapercibido. De todo se entera. Tarde ó temprano, de no desaparecer los delincuentes inmediatamente que delinquen, caen en manos de estos soldados del orden, los malhechores del campo.

En sus cuadernos de sospechosos, llevados al día, están anotados todos aquellos en los que su historia social deja algo que desear. Los que con su presente hombría de bien demuestran haber adquirido virtudes de trabajo y de amor á sus convecinos, son borrados de este libro reservado. Con el vago, con el que frecuenta tabernas y gasta dinero, que se ignora dónde lo gana, se tiene una vigilancia estrechísima.

Muchas veces, algún que otro guardia civil cae en medio de una carretera ó en la revuelta de una vereda, víctima del plomo de una bala ó del acero de una faca. Los que dieron al disparador ó jugaron maestramente la mano para buscar el corazón tuvieron antes cuentas con la Guardia Civil. Eran delincuentes habituales y, por tanto, enemigos.

Pero otras, como en el primer suceso que relata *El Liberal*, son estos bravos veteranos de la Guardia Civil blanco de las aclamaciones populares, que así rinden justicia, ¡nobles pueblos!, á los que honran á una institución.

Espinas y flores, lector...

LADERA

La conversión de la Deuda exterior

En la *Gaceta* de ayer se insertó la real orden de Hacienda, por la cual se fijan las series de los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior que han de entregarse en equivalencia de títulos de la Deuda al 4 por 100 exterior que se presenten para su conversión.

He aquí la parte dispositiva:

1.º Que la aplicación de títulos de Deuda al 4 por 100 interior que hayan de emitirse para entregar en equivalencia de títulos de la Deuda al 4 por 100 exterior, presentados para su convenio por aquella, se haga dando por cada título de la serie A de la Deuda exterior, dos de la A y uno de la G de la Deuda interior; por cada uno de la B, cuatro de la A y uno de la H; por cada uno de la C, uno de la B, tres de la A y dos de la H; por cada uno de la D, uno de la C, tres de la A y uno de la G; por cada uno de la E, uno de la D, uno de la A y uno de la H; por cada uno de la F, uno de la E, dos de la A y dos de la H; por cada uno de la G, uno de la G y un residuo de 10 pesetas, y por cada uno de la H, uno de la H y otro residuo de 20 pesetas.

2.º Que considerándose como documentos los títulos de la Deuda exterior 4 por 100, que, inutilizados mediante los correspondientes taladros, hayan de enviarse á la Agencia del Banco de España en París, para que los comprueben y cancelen, á fin de luego proceder á su conversión, se omite el trámite seguido en la actualidad de ingresarlos previamente en Caja, debiendo, por tanto, en lo sucesivo remitirlos directamente al negociado de Recibo de ese centro á aquella Agencia, en la cual no se deberán tampoco ingresar en Caja; sin perjuicio todo ello de que en los sucesivos trámites que exige la conversión de Deuda exterior en interior, vuelvan á ser considerados dichos títulos como valores, ingresando, á los efectos de su amortización, en tesorería, para proceder después á la quema de los mismos; y

3.º Que además de dichas disposiciones, se sirva V. I. acordar que se proceda en los negociados de ese centro con la mayor celeridad posible en todos los demás trámites que exijan las conversiones indicadas, debiendo realizarse la aplicación material de los títulos y quedar, por tanto, á disposición de los interesados al siguiente día hábil, lo más tarde, de haberse dispuesto esa aplicación.»

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas á la salud y elaborado á la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, tel. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador á disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible á todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes. Selectos helados, cremas americanas. Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir. Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168. CASA DE MODA

EN LA PRESIDENCIA

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las once de la mañana volvieron á reunirse ayer los ministros para continuar el Consejo de anteaño.

El Presidente dijo que se ocuparían de la cuestión del pan y de los presupuestos.

Leyó á los periodistas un telegrama del general Jordana, dando cuenta de su estancia en Rabat, que es análogo al facilitado en el ministerio de la Guerra, y que publicamos por separado.

El ministro de Estado comunicó al señor Dato en la conferencia telefónica de ayer mañana, que no ocurría novedad en San Sebastián, y que era casi seguro que sus Majestades vengán á Madrid acompañando á la Princesa Salm-Salm.

El ministro de Hacienda manifestó que llevaba un avance del presupuesto y que la cuestión de subsistencias era un asunto que competía ahora al ministro de la Gobernación y á las autoridades.

Según sus informes, había trigo abundante en España; pero las harinas tenían un precio que no guardaba relación con el de aquél.

El ministro de Fomento llevaba datos acerca de su presupuesto.

El ministro de la Guerra dijo que seguía trabajando en las reformas anunciadas, lamentándose de que algunos periódicos publicaran noticias acerca de la fabricación en nuestros establecimientos y de otros asuntos de carácter militar de que la Prensa de todos los países por patriotismo no publica nunca nada.

A las naciones extranjeras no les hace falta hacer indagación alguna respecto á lo que fabricamos y hacemos; les basta con leer la Prensa.

El ministro de Marina expresó su creencia de que el Congreso de la Federación naval se celebre en Bilbao en completa armonía.

A LA SALIDA

El Consejo terminó cerca de las dos de la tarde.

El Sr. Dato dijo que habían empezado el examen del presupuesto en líneas generales, porque casi todo el Consejo lo había invertido el ministro de Hacienda en exponer la situación económica.

Empezó á examinarse el presupuesto de Gracia y Justicia, y hoy continuará el Consejo á la misma hora para seguir ocupándose de presupuestos.

Añadió el Presidente que hoy, en el sud-expreso, á las diez de la mañana, llegarán á Madrid los Reyes, acompañando á la Archiduquesa Salm-Salm, que regresa á Gibraltar.

Ignoraba el Sr. Dato los días que sus Majestades permanecerán en Madrid.

En el Consejo de ayer el ministro de la Gobernación dio cuenta de la reunión celebrada anteaño con los panaderos y del acuerdo de nombrar una Comisión mixta, que hará varios trabajos relacionados con el precio de los trigos, harinas y coste de producción.

Los panaderos han notificado ya al ministro de la Gobernación cuáles son las personas que han designado para formar parte de aquella.

Terminó diciendo el jefe del Gobierno que estos Consejos son largos; pero la referencia tiene que ser breve, por tratarse de presupuestos.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Ayudante.

Se dispuso que cese en el cargo de ayudante de campo del general de brigada D. Fernando Moltó Campo-Redondo, el comandante de Infantería D. Ricardo Malagón Luceño, y fué nombrado para sustituirle el jefe de igual empleo y arma D. Eduardo Carabajo Hernández.

Reemplazo.

Concedióse el reemplazo voluntario al teniente coronel de Ingenieros D. Lorenzo de la Tejera.

Matrimonio.

Se concedió real licencia, para que pueda contraer matrimonio, al capitán de Ingenieros D. Julio García Rodríguez.

Gratificación.

Concedióse la gratificación de industria á los capitanes de Ingenieros D. Ramiro Rodríguez Borlado y D. Patricio de Azcárate, ambos con destino en el Centro Electrotécnico.

Destinos.

Han sido destinados: á la Comisión militar de estudio de los ferrocarriles de la sexta región, el capitán de Estado Mayor D. Eduardo Casas Taballa, en sustitución del de igual empleo y Cuerpo D. Juan Sánchez Placencia; al Depósito de la Guerra, los comandantes y capitán de Estado Mayor, respectivamente, D. Abilio Barbero Saldaña y D. Luis Villanueva López; á la Comandancia de Pamplona, el maestro de obras de Ingenieros D. Lorenzo Rosell, y á la de Melilla, á continuar las prácticas, el aspirante D. Pedro Lozano Arolas.

ASUNTOS DE MARINA

Buques.

Salidó de Muros y fondó en Marín el «Río de la Plata».

Fondó en Villagarcía el guardapesca

«Gaviota» y salió de este puerto el «Dorado».

Arribó en Ceuta el cañonero «Recaide».

Entró en Ferrol el «Carlos V».

Comunicó el «Regente» desde la mar que se encuentra entre las islas Cies y Ous sin novedad.

Salidó de Melilla el «Bonifaz».

De Larache ha salido para Casablanca el «Extremadura» con el fin de esperar al general en jefe de las tropas de Africa.

Para el estómago

é intestinos. ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, marca «Stomali». Pídale Saiz de Carlos, único que cura, pues hay muchas imitaciones.

ARTE Y ARTISTAS

El monumento á Cervantes.

El Presidente del Consejo de ministros, como presidente de la Junta del Centenario de Cervantes, ha remitido al Comité ejecutivo para que las informe las instancias en que, respectivamente, se pide que se conceda una prórroga de dos meses en el plazo para la presentación de los anteproyectos del monumento.

El Comité, que se reunió ayer mañana, después de examinar detenidamente las razones que se alegan en dichas peticiones, y vistas algunas cartas de artistas residentes fuera de Madrid por las que avisaban estar embalsando, para su envío, los anteproyectos de que son autores, y teniendo en cuenta, además, que, de acceder á la indicada petición, el plazo de cinco meses para la presentación de los proyectos definitivos habrá de terminar pasado el mes de abril, en que han de celebrarse todas las fiestas del Centenario, acordó por unanimidad informar al Presidente del Consejo de ministros, que, á su juicio, no debe otorgarse la prórroga solicitada.

Los que deseen tomar parte en el concurso pueden comunicarlo á la Secretaría, donde hasta ahora se han recibido peticiones de 23 artistas que se proponen asistir al concurso.

El día 30 de este mes será el último de presentación de los bocetos en el palacio donde se ha celebrado la Exposición de Bellas Artes.

El Sr. Poggio ha cedido el palacio mencionado y á cada concurrente se le dará una sala para que pueda presentar los planos y éstos sean observados independientemente.

Se concederá á los artistas tres días para que puedan instalarse en la forma que les parezca oportuna, y el día 5 de no ocurrir algo que lo impida, se verificará la inauguración.

Se trata de que S. M. el Rey asista á ella, á fin de dar la mayor solemnidad posible á un acto en que tan interesado está el arte nacional.

Los trabajos quedarán expuestos durante seis días, y de ellos el Jurado elegirá los tres que considere mejores, premiando al autor de cada uno con 11.366 pesetas.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden fijando las series de los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior que han de entregarse en equivalencia de títulos de la Deuda al 4 por 100 exterior que se presenten para su conversión en aquella Deuda.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que interin se posea de sus cargos el personal docente que á la Escuela Normal de maestros de Baleares se ha de designar, se convoque por la secretaria del Instituto de Palma de Mallorca, por término de quince días, á exámenes de ingreso para la carrera del Magisterio, y que en dicho Centro se abra asimismo matrícula oficial de las asignaturas de dicha carrera para el curso de 1915, á 1916.

Otra disponiendo se distribuya en la forma que se indica el crédito de 50.500 pesetas consignado en presupuesto para satisfacer los haberes del personal docente de la Escuela del Hogar y Profesional de la Mujer.

Otra declarando definitivo el escalafón general del Magisterio de 1913, y que se proceda á su publicación en este periódico oficial de referido escalafón, con arreglo á su situación en 31 de diciembre de 1914.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Dirección General de Correos y Telégrafos.—Concediendo un último y definitivo plazo hasta el 30 del actual para que los auxiliares femeninos de nuevo ingreso que se mencionan se presenten á tomar posesión de sus destinos, pasado el cual serán baja definitiva en el escalafón.

COLONIZACION INTERIOR

A las familias agrícolas pobres.

Se ha anunciado concurso público para adjudicar 70 lotes de la Colonia agrícola de Cullina, en Jerez de la Frontera, á familias agrícolas pobres, con sujeción á los preceptos de la ley de colonización y repoblación interior de 30 de agosto de 1907.

Cada lote se compondrá de dos hectáreas de terreno, que podrán regarse con aguas del pantano del Guadalcañ; de casa vivienda para el colono, y albergue para ganado.

Además los colonos participarán de los beneficios que proporcionan los servicios y explotaciones comunales.

El plazo para la presentación de solicitudes expira el día último de este mes.

En la Dirección de la referida Colonia, en Jerez de la Frontera, se facilitan gratuitamente impresos con las condiciones del concurso y modelo de solicitudes.

SU SANTIDAD Y LOS ISRAELITAS

Documento notable.

Por primera vez, en los tiempos modernos, ha ocurrido un episodio conmovedor que recuerda la época lejána en que el Papa era el padre efectivo de todos los hombres que habían abjurado del paganismo ancestral y reconocido los principios esenciales de la moral cristiana. Nos referimos á la carta que el señor Mason, director del *Jewish Daily News*, importante periódico israelita de Nueva York, ha dirigido estos días á Su Santidad Benedicto XV, impetrando su intercesión en favor de los israelitas perseguidos ó vejados en el seno de la cristiandad.

He aquí el párrafo más interesante de ese supremo llamamiento: «Animado por las simpatías del jefe de la Iglesia de Cristo, humildemente os conjuramos á que excitéis á la Cristiandad á poner fin á los sufrimientos de millones de seres humanos—los judíos—haciendo que les sean concedidos, en los países donde aún carecen de ellos, los mismos derechos é igual trato que á los demás súbditos.

Semejante excitación, emanada de V. S., ha de encontrar en todo el mundo la debida acogida y producirá el efecto deseado.»

La carta del Sr. Mason fué enviada al Vaticano por conducto de monseñor Giovanni Bonzano, delegado apostólico en Washington. Al mensaje del dolor hebreo contestó Su Santidad, por medio del cardenal Gasparri, con la siguiente carta, dirigida á monseñor Bonzano:

«Del Vaticano.—Núm. 8.094.

Ilmo. Sr.:

Me he apresurado á presentar al Santo Padre la carta transmitida por V. S. I., en la cual el Sr. Mason, director del diario hebreo de Nueva York el *Jewish Daily News*, hacía un llamamiento á Su Santidad en favor de los hebreos, perseguidos y privados todavía en algunas naciones de plenos derechos civiles.

El augusto Pontífice, habiéndose dignado tomar conocimiento de dicho documento, me ha ordenado encargue á V. S. escriba al citado Sr. Mason que la Santa Sede, que siempre en lo pasado se condujo, según la justicia, en favor de los hebreos, también se propone ahora seguir la misma regla de conducta, siempre que se presente ocasión oportuna.

Aprovecho con gusto esta ocasión para repetirle de V. S. I., etc.»

Comentando esta carta el periódico israelita inglés *Jewish World*—que la reproduce—hace resaltar la importancia del documento y la enorme fuerza de aliento y esperanza que las palabras del Sumo Pontífice tienen para los israelitas de todo el mundo: Su Santidad, que en medio de los horrores de esta guerra ha hecho magnánimos esfuerzos en favor de la paz y para mejorar la suerte de los prisioneros, no dejará, seguramente, de interceder con su suprema autoridad moral y con su verbo de un prestigio milenario en favor de los israelitas que aún padecen en lo espiritual gestos infamantes en algunos países de aquellos precisamente por los cuales derraman en este momento en los campos de batalla su sangre heroica, de antiguo despojada con los labios de la muerte. La Santa Sede, es verdad, siempre fué benigna con los israelitas. Testigos: Clemente VI, Clemente VII (un Médico) y Bonifacio IX. Nunca en los Estados Pontificios, cuando el Papa era también un Rey, padecieron persecuciones los judíos ni fueron obligados á convertirse por el hierro y por el fuego. Y allí, en esos territorios del Papa, encontraron refugio muchos de los expulsados de nuestra Península. La mayor muestra de celo de los Pontífices por la salud espiritual de los israelitas fue la organización de misiones catequísticas, á las cuales se les invitaba sin violencia. Y, ¡oh ingenuidad de aquellos tiempos!—cuenta un historiador que, para atraer á los judíos á esas misiones, y que escuchasen con gusto la voz de los predicadores, se les obsequiaba con castañas.

En distintas ocasiones, con motivo de las matanzas de Palma de Mallorca, Toledo y Valencia (siglo XIV), intercedieron los Pontífices con los Monarcas cristianos para que no extremasen sus rigores contra la nación israelita—como se decía entonces, oh consuelo del nombre—, y condenando los bautizos forzados. La Historia no hará, pues, más que repetirse si Benedicto XV deja oír ahora su voz en favor de los israelitas que le imploran.

Pero también, en otro sentido, tiene indudable importancia este mensaje del dolor hebreo, dirigido al jefe de la religión cristiana. He aquí que estos seres humanos—como simplemente se llaman á sí mismos en el documento—, que en lo espiritual no reconocen la autoridad del Papa, abandonados por los Poderes temporales y laicos, se dirigen á Benedicto XV con una voz sumisa y deprecante. Desengañados de la piedad sencillamente humana, destrutada en esta inhumana guerra, no piensan ya en dirigirse á ninguna Liga de derechos del hombre ni á ninguna Asociación de laica fraternidad, ni á ningún poder temporal y humano, sino que como creyentes en la única fuerza moral del Papado, se dirigen al Pontífice de una religión que no es la suya. Israel haceado, abandono de sus patriarcas, de sus rabinos, de su Mesías vanamente esperado; Israel, sin patria y sin templo; Israel, que ya no es nación ni en el nombre, y cuyos hijos luchan ahora unos con otros en cuatro sangrientos frentes de batalla; Israel, hecho una pobre ruina, se dirige al Vicario de Cristo para impetrar la curación de sus llagas seculares.

«No es esto conmovedor y significativo?—R. Canisinos-Assens.

COK DE GAS «Marca Americana», exclusiva de «La Calera». Es inmejorable. á 3.30 pesetas hectolitro.

«La Calera», Magdalena, 1, entr. Tel. 539.

Casa de la Villa

LA SESION DE AYER

A las once, y bajo la presidencia del gobernador civil, Sr. Sanz Escartín, comenzó la sesión para dar posesión al nuevo alcalde, Sr. Prado Palacio.

Lectura de reales decretos.

El secretario, Sr. Ruano, da lectura a los reales decretos admitiendo la dimisión al señor Prast y nombrando para sustituirle a don José del Prado Palacio.

Se nombra una Comisión, compuesta de los concejales Sres. Plaza Carranque, Valero Hervás, Silvela, Cortés Munera y Colomer, para que introduzcan en el salón de sesiones al nuevo alcalde.

Toma asiento a la derecha del gobernador, y el Sr. Sanz Escartín usa de la palabra.

Habla el gobernador.

Es hoy la primera vez que me honro en presidir este Ayuntamiento, y mis primeras palabras han de ser un saludo afectuoso.

Dice que el Ayuntamiento, desde hace algunos años, trabaja mucho por el engrandecimiento de la Villa, y de ello se congratula, ofreciendo su cooperación personal.

Refiriéndose al alcalde saliente, dice que ha hecho una labor beneficiosa para la villa, citando las obras de canalización del Manzanares, de la Gran Vía y de saneamiento del subsuelo, y por ello le felicita.

En cuanto al nuevo alcalde, Sr. Prado Palacio, hace constar sus merecimientos, demostrados en los distintos cargos públicos que ha desempeñado.

Habla el Sr. Prast.

Comienza diciendo que pronunciará pocas palabras, por entender que es perjudicial para el Ayuntamiento el parlamentarismo de que está investido.

Dice que hay dos maneras de ser alcalde. O encerrarse en el despacho para escribir mociones, y pronunciar discursos, o dedicarse a trabajar atendiendo a todas las necesidades de Madrid, y declara que él prefirió el último procedimiento, convirtiéndose en el vigilante mayor del Ayuntamiento.

Saluda al nuevo alcalde, felicitándose como madrileño de su nombramiento.

Manifiesta que queda agradecido de todos los concejales, por su cooperación, como igualmente de todos los funcionarios municipales, y muy particularmente del secretario de la Corporación, Sr. Ruano.

Habla el Sr. Prado Palacio.

Comienza dando gracias al Gobierno por su nombramiento; saluda a los concejales, representantes genuinos del pueblo.

Ofrece poner toda su voluntad en el desarrollo de Madrid, continuando las obras comenzadas por otros alcaldes, contando con la cooperación de todos los elementos del Ayuntamiento.

Tributa elogios al alcalde saliente, y en nombre de los empleados, y muy especialmente del secretario de la Corporación, da las gracias al Sr. Prast por los elogios que les ha tributado, y confía en que le prestarán a él un apoyo tan decidido como el que al Sr. Prast le han prestado.

Otros saludos.

El Sr. Plaza Carranque, en nombre de los conservadores, saluda a los alcaldes entrante y saliente, tributando grandes elogios al señor Prast.

El Sr. Silvela, por la Defensa Social, saluda a los alcaldes saliente y entrante.

En nombre de los liberales, el Sr. Valero Hervás dice que el Sr. Prast deja tan sólo amigos en el Ayuntamiento, y felicita al Gobierno por el nombramiento del Sr. Prado Palacio.

Por los socialistas habla el Sr. García Cortés. Se lamenta de que en cuatro años escasos ha presenciado seis cambios de alcalde.

Refiriéndose al Sr. Prast, dice que reconoce que ha sido un alcalde activo y de buena voluntad.

Al alcalde entrante le dice que viene al Ayuntamiento con falta de recursos para realizar las mejoras que necesita Madrid, y le recomienda que gestione del Gobierno la ayuda necesaria para el desenvolvimiento de Madrid.

El Sr. Cortés Munera, en nombre de los reformistas, saluda a los dos alcaldes y ofrece la cooperación de su minoría.

Toma de posesión y despedida.

El gobernador entrega al Sr. Prado Palacio el bastón símbolo de autoridad y se suspende la sesión para salir a despedir al Sr. Prast.

El nuevo alcalde, la mayoría de los concejales y gran número de funcionarios acompañaron al Sr. Prast hasta la puerta de la Casa de la Villa, y al arrancar el carruaje resonó en el portal del Ayuntamiento un prolongado aplauso.

A las doce volvió a reanudarse la sesión, bajo la presidencia del nuevo alcalde.

Nombramiento anulado.

Se dió cuenta al Concejo de una comunicación del Gobierno civil, por la que, estimando recurso de D. Ramón García Pérez, se deja sin efecto el acuerdo del Ayuntamiento sobre nombramiento de D. Manuel Machado para auxiliar del Archivo de Villa.

Licencias.

Se concedieron las licencias siguientes: Para construir una casa en el núm. 7 de la calle de San Cosme; otra en el núm. 7 duplicado de la calle de San Cosme; otra en la calle de Jacinto Benavente; otra en la calle de Javier Zanón; otra en el núm. 99 de la calle letra E del barrio de la carretera de Extremadura; otra en el núm. 5 de la calle del Cardenal Mendoza; para ejecutar obras de ampliación en una casa de la calle de San Ernesto; para ejecutar obras de ampliación y reforma en la finca núm. 35 de la carretera de la Coruña; para la reforma de un sotabanco con torreones y azotea en la casa números

7 y 9 de la calle de Núñez de Arce; para construir una casa de planta baja en el interior del solar núm. 29 provisional de la calle de Manzanares; otra en el núm. 78 de la calle de Andrés Mellado; para ejecutar obras en el interior del solar núm. 6 provisional de la calle de Juan Duque.

Para verificar obras de ampliación en la casa núm. 34 de la calle de la Caridad; para ejecutar obras de reconstrucción y ampliación en la casa núm. 10 de la calle de Santa Engracia; para ampliación de un garage en la finca núm. 25 de la calle de Lista, y para aumento de un piso en la finca núm. 5 del paseo Imperial.

La Banda a Zaragoza.

Se accedió a la petición hecha por el Ayuntamiento de Zaragoza para que la Banda Municipal de Madrid celebre en dicha ciudad dos conciertos en los días 16 y 18 de octubre próximo, previo abono de cuantos gastos origine la expedición, más 2.000 pesetas por cada concierto.

Ruegos y preguntas.

Varios concejales dirigieron al nuevo alcalde diferentes ruegos y preguntas, a los que contestó satisfactoriamente el Sr. Prado Palacio, levantándose la sesión a la una y media.

Publicaciones de actualidad

«De Jacinto Benavente a Luis Esteso», 0,50.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 16	Día 17
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	72	72
» E de 25.000 »	72	72 10
» D de 12.500 »	73 40	73 35
» C de 5.000 »	75 50	75 45
» B de 2.500 »	77 10	77 25
» A de 500 »	77 25	77 50
» G y H, de 100 y 200	77 75	78
En diferentes series		
Fin corriente		71 95
Fin próximo		
4 por 100 amortizable		
Serie E de 25.000 ptas. nominales...	86 25	86 50
» D de 12.500 »		
» C de 5.000 »		
» B de 2.500 »	86 75	
» A de 500 »		
En diferentes series		
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	93 60	
» E de 25.000 »		
» D de 12.500 »	94	94
» C de 5.000 »	94 50	94
» B de 2.500 »	94 40	94
» A de 500 »	95 90	96
En diferentes series		
Obligaciones del Tesoro		100 95
Cédulas del Hipotecario 4 por 100 ..	93	93
Idem, id. 5 por 100		
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1863. Obligaciones 100 ptas. ...	73	
Idem por resultados		
Idem expropiaciones interior		92
Idem id. en el ensanche		
Idem Deuda y Obras Villa Madrid		
Idem de 1814		
Bancos y Sociedades.		
Acciones Banco de España	445	445
Compañía Arrendataria Tabacos	189	
Banco Hipotecario España		
Idem Hispano-Americano		
Idem Español de Crédito	236	238
Idem Español del Río de la Plata		
Idem Central Mexicano		
Unión Española Explosivos	238	
Acciones M. Z. A.		
Idem Norte de España		
S. G. Azucarera, acc. preferentes	41 50	42
Idem ordinarias		
Idem Obligaciones amortizables		66
Pelgueras		
Altos Hornos	89 75	90 80
Libras	24 90	24 85
Después de la hora oficial en el correo: últimos cambios.		
4 por 100 interior fin de mes		
Idem próximo		
Cambio más alto, fin de mes		
Idem más bajo		
Cambio más alto del próximo		
Idem más bajo		
Por la mañana en el Banco.		
Últimos cambios		

Compañía de los Caminos de Hierro DEL SUR DE ESPAÑA

TRENES RAPIDOS

A partir del día 19 del corriente, circulará todos los domingos y miércoles un tren rápido entre Granada y El Arquillo, y viceversa, con coches de 1.ª y 3.ª clase, enlazando con los de la Compañía M. Z. A. Salida de Madrid a las 10 para llegar a Granada a las 21,55. Salida de Granada a las 9,15 para llegar a Madrid a las 21,30.

UN CONGRESO

Los obreros de navegación y transporte

La Federación de obreros de la navegación y transporte ha dirigido a sus asociados un manifiesto, en el que dice lo siguiente:

«La huelga a que ha dado lugar la demanda presentada por La Cantábrica a los patronos de Gijón—demanda apoyada por La Unión Marítima y autorizada por este Comité con las debidas advertencias—ha sido causa de haber demorado la convocatoria definitiva del Congreso de Bilbao. Pero debiendo tratarse en dicha asamblea federativa lo que a todos los federados de las Sociedades de la carga y descarga, estiba y desestiba interesa, el haberse anticipado aquellos compañeros no podemos considerarlo motivo para suspender el Congreso, concediendo mayor importancia a lo local o regional que a lo nacional. Mientras dure el actual estado de cosas en

Gijón, las Sociedades federadas deben limitar su acción a que las tripulaciones de los barcos que lleguen a dicho puerto, y cuyos trabajos de carga y descarga sean hechos por la Colla favorita de los patronos, se pongan a disposición de La Unión Marítima y La Cantábrica; y si alguno de los vapores consiguiera salir de Gijón con personal esquiroil, boicotarle en todos los puertos por donde pase, pero no a los demás barcos de las Compañías a que pertenezca, para evitar que el conflicto se generalice en forma que conviene a los navieros y perjudica a los obreros.»

El Congreso se celebrará los días 23 y siguientes del corriente.

En el orden día del mismo figuran las siguientes interesantes cuestiones:

«Es conveniente discutir en este Congreso la conducta observada por el Comité, en lo referente a la declaración y suspensión de la huelga del 28 de julio? ¿Ha de ser ó no ha de ser legalista esta Federación?»

«¿Procede pedir al Gobierno que se reforme y amplíe el proyecto de ley para la reglamentación del trabajo, presentando en su lugar otro? Proyectos que se presentan.

«Si se plantea la huelga general, ¿se ha de hacer alguna demanda para los federados dedicados a los trabajos de la carga y descarga en los puertos? Peticiones que se hacen al efecto.

«¿Qué actitud se ha de adoptar contra los Patronatos y Sociedades de amarillos?»

«¿Debe autorizarse que en los puertos trabajen las tripulaciones de los barcos, cuando hay federados de la carga y descarga que no trabajan? Reclamaciones formuladas en contra.

«¿Faltan a los deberes de solidaridad las tripulaciones de los barcos que consienten hagan el trabajo los esquiroils ó amarillos? ¿Quejas de que así sucede con mucha frecuencia?»

«¿Deben las Sociedades del personal navegante recomendar a sus asociados practiquen el principio de solidaridad con los federados de la carga y descarga de los puertos? Demandas que en tal sentido se hacen.

Plaza de Toros de Vista Alegre

El próximo domingo, día 19, se celebrará en esta plaza una gran novillada, en la que la Empresa jugará seis hermosos toros de la ganadería de Terrones, y, según noticias, esta corrida es perteneciente a la cruz de Saltillos; en ella actuarán de matadores Esquerdo, que tantos éxitos viene obteniendo; el valiente Mariano Montes y el emocionante Cantillana, que de ser ciertas las impresiones recibidas de este novillero, tenemos a la vista un buen torero. Con esta combinación no es de dudar que habrá un lleno en Vista Alegre.

ALCANCE POLITICO

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que a consecuencia del descarrilamiento de un tren de mercancías en Las Navas, el sudexpreso en que viajan SS. MM. vendrá hoy por la línea de Segovia, en vez de hacerlo por la de Avila.

Por esta causa se ignora la hora exacta de la llegada.

En el descarrilamiento de Las Navas no han ocurrido desgracias personales.

El Príncipe de Mónaco volverá a España hoy ó mañana para cazar en los Pirineos por la parte de Huesca.

En Estribela (Pontevedra) se ha celebrado un mitin socialista, con asistencia del Sr. Iglesias (D. Pablo).

Es casi seguro que el lunes próximo se celebre Consejo de ministros en Palacio.

Después de recibir el Sr. Dato a SS. MM. en la estación, irá a Palacio para despachar con el Rey.

TOURNIE

Reapertura el 18 de septiembre de 1915.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en el día de ayer la virtuosa señorita doña María López Robert. A sus sobrinos D. Mauricio, D. Antonio y D. Miguel López Roberts enviamos nuestro más sentido pésame.

Dr. Balaguer. Vacuna de 3 a 5. Preciados, 25.

INSTRUMENTAL DE CIRUGIA.—Hartmann y Compañía, MADRID. FUENCARRAL, 55 y ALMIRANTE, 3.

El Real Dispensario Antituberculoso Victoria Eugenia (Tutor, 36), inaugurará su octavo curso el día 1.º de octubre, reanudando las consultas públicas para enfermos tuberculosos ó amenazados de serlo.

Pasta dentífrica Orive. Tubo: una peseta.

Con motivo de cumplirse el vigésimotercero aniversario de la muerte de D. Julio Bauleñas y Oliver, han sido aplicadas todas las misas celebradas ayer en la iglesia parroquial de Santa Bárbara por el eterno descanso de su alma.

Centro Asturiano.—Desde el día 20 del corriente quedará abierta en este Centro regional la matrícula para las diferentes clases que se cursan en el mismo.

Los señores socios que deseen hacer inscripción de matrículas podrán solicitarlo de la Secretaría de Estudios, todos los días laborables, de diez a doce de la mañana y de cuatro a ocho de la tarde, donde asimismo se les facilitarán datos detallados de las enseñanzas.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad. — Probados. Exquisitos.

LOS TEATROS

NAUGURACIONES

Zarzuela.—Anoche hizo su presentación en el teatro de la Zarzuela la compañía que bajo la dirección del primer actor Sr. García Ortega ha de trabajar en dicho teatro durante la presente temporada. Temerario empeño sería el de querer dar una impresión exacta de los elementos que forman el conjunto artístico acudido por el popular actor y pretender ponderar sus méritos por la labor que anoche realizaron. García Ortega, para llegar a la inauguración de anoche, ha tenido que improvisarlo todo, luchando con apremios y contradicciones, y por esta razón, no todo lo patrocinado con su nombre puede considerarse como refrendado por su satisfacción personal. Sólo así, por estos apremios de tiempo y de organización, se comprende que escogiera para presentación de su compañía una obra como *La Desertora*, de Brieux, perteneciente a un género teatral que ya pasó, sin haber arraigado nunca entre nosotros, y que tiene su razón de ser en costumbres y conflictos conyugales que nunca se plantean ni se resuelven entre nosotros como en el país vecino. *La Desertora* es una obra más sobre el gastado y aquí nunca comprendido tema del divorcio; y claro que una obra de esta clase que ya viene bastante rezagada en el tiempo y en el orden de las preocupaciones sociales, no podía interesar a nuestro público. Añádase a éste que los traductores de *La Desertora* han hecho una labor muy poco cuidada, literal y mecánica, sin vivificarla nunca en ningún momento con el calor de la propia alma. A lo largo de los cuatro actos, los galicismos, las frases que en el original tendrán vivacidad sin duda, pero que en nuestro idioma no tienen esa misma fuerza y suenan a algo exótico, como *Mi viejo amigo*, *Mi pobre Marión*, *Ganar mi vida*, etc., dan la sensación de lo artificial, de lo violentamente transplantado.

¿Cómo juzgar a unos actores por su labor en una obra así? Sería como juzgar por esta misma de los méritos literarios de Brieux, el admirable autor de *Les aventés*. Ni García Ortega, que es un gran actor; ni Nieves Suárez, que tiene un encanto personal suyo, ya consagrado por la antigua predilección del público; ni Pepita Nestosa; ninguno, en suma, de los artistas que anoche tomaron parte en la interpretación de *La Desertora*, pudieron descolgar un momento ni poner de relieve cuánto valen; sólo Margarita Díaz, que hacía un papel de niña mimada, logró resaltar en el conjunto, por eso, porque hacía la impresión natural de una niña, no de una actriz. Se debe violentar un poco su temperamento para encarnar un papel.

Por todo esto, la fiesta inaugural de la Zarzuela no fué tan brillante como hubiera podido ser. García Ortega, que hizo el año pasado en Eslava una temporada tan provechosa para el arte como para los intereses de la taquilla, que además de ser un gran actor es un empresario inteligente y práctico, que sabe ver dónde está el éxito e ir derecho y resuelto hacia él; García Ortega, tan animoso, tan emprendedor, tan libre de rutinas, sabrá seguramente sacar consecuencias provechosas del poco lucimiento de anoche y dar un rumbo más acertado a la temporada que empieza.—R. C. A.

Cómico.—Inauguró anoche este popular coliseo la campaña teatral con el mismo ambiente de simpatía y la misma predilección que goza entre el público madrileño. La compañía no ha experimentado ninguna modificación; todos los artistas que la forman han conquistado el aplauso, y capitaneados por la razón artística Prado-Chicote, saben cómo se alcanzan los grandes éxitos, poniendo cada cual lo suyo para ajustar una interpretación. Loreto Prado continúa con sus inapreciables raudales de gracia, travesura y vivacidad animando la escena del Cómico, y en el empeño de proporcionar un agradabilísimo pasatiempo le secunda admirablemente Enrique Chicote, como se demostró anoche una vez más en la popular zarzuela de Arniches y Jackson *Los chicos de la escuela* y en el sainete *La real gana*, de Ramos Martín. Muchos aplausos escucharon los dos en las mencionadas obras y en el entremés de los señores Alvarez Quintero, donde la graciosísima Loreto hizo gala de su talento y de la flexibilidad de su vis cómica, tan justamente celebrados por todos.

El teatro estaba lleno y la sala presentaba gran brillantez.

J. DEL C.

«LOS 5».

Price.—Ya ha llovido desde que en estas propias columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se publicó una novela de Xavier de Montepin, titulada *Ojo de gato*. Y como, por lo visto, hay literatos que tienen su buen paraguas para aguantar chaparrones, uno de ellos, muy resguardado de la lluvia y dispuesto a servir al público que gusta de dramas y dramones con gotas policíacas, echó mano del referido *Ojo de gato*, y anoche le estrenó en Price, convenientemente extractado, modernizado y hasta adornado con baile, para lo cual también trasplantó a nuestra tierra *Le dernier tango*, popularísima canción que en París hacía furor antes de la guerra. ¡Se ve que al autor de *Los 5* le gusta tomar las escobas, si no hechas, por lo menos ya experimentadas! Así tiene la seguridad de no equivocarse.

El público, que, por lo visto, toma ya esto de los dramas policíacos como quien cumple un deber ineludible, y a ti te lo digo, Martí, enténdelo tú, Carral, siguió atento las peripecias de la comedia, padeció algo cuando vio las angustias de una pobre madre, y marchóse a dormir tranquilo, en la seguridad de que las que quieren ser emocionantes escenas de *Los 5* no habían de turbarle el sueño.

La *claque* aplaudió, el telón fué levantado varias veces; pero no se dijo el nombre del autor. ¿Será verdad que éste es un distinguido crítico, como alguien bien enterado

aseguraba? Dejémoslo de tíquis miquis y límitémoslo a dar fe de que en Price hubo un estreno, de que gustó y de que la Sra. Gómez Ferrer no se sabía el papel, que la Srta. Beldoya recitó bien unos versos y que el señor Martí cumplió en el suyo.

Y nada más.

B. N.

«ACETILLAS».

Princesa.—Hoy sábado, a las nueve y tres cuartos, reestreno de la comedia de polichinelas en tres cuadros y un prólogo, original de D. Jacinto Benavente, titulada *Los intereses creados*.

El domingo, a las cinco de la tarde, tercer representación de *Popá Lebonnard*.

Por la noche, reestreno del drama en tres actos de D. Pedro Calderón de la Barca, refundido por D. Pedro López de Ayala, *El alcalde de Zalamea*.

Apolo.—Hoy sábado se verificarán tres sesiones, representándose a las seis de la tarde de la celebrada zarzuela en tres actos *Campanone*, y a las diez y media de la noche *El entierro de la sardina*, y a las once y tres cuartos *El chico de las Peñuelas*.

El domingo por la tarde se representará, a las cuatro y tres cuartos, en sección sencilla, el celebrado sainete nuevo *El chico de las Peñuelas*, y a las seis y cuarto, en sección especial, *Campanone*.

Price.—Hoy sábado y mañana domingo se pondrá en escena la obra estrenada ayer, *Los 5*.

Mañana domingo, por la tarde, gran función monstruo, en la que se pondrán las dos obras de extraordinario éxito y emoción e interés altísimo *El secreto de la Biblioteca* y *El puente de los criminales*.

En vista de numerosas y repetidas peticiones del público, la Empresa de este teatro, firme en su propósito de dar a conocer su sensacional repertorio, dará la función de la tarde a precios ordinarios.

Cómico.—Hoy 18, a las diez de la noche, en sección doble, se representarán las aplaudidísimas obras *Los chicos de la escuela*, *Isidrin*, *60 años cuarenta y nueve provincias*, y *La real gana*.

Eslava.—Mañana domingo, grandes funciones de tarde y noche, representándose a las cuatro en punto la celebradísima opereta en tres actos, de extraordinario éxito, *Sybill*, interpretada por las Sras. Lobera, Haro y Saavedra, y los señores Peña, Parera, Gandía, Lorente, etc.

A las seis y media, *Princesitas del dólar*, gran éxito de esta compañía, y a las diez y media de la noche, 22 representación de *Sybill*, para la que a diario se agotan las localidades.

En breve, estreno de la opereta en tres actos *La invitación al vals*, con decorado nuevo, de Martínez Gari, y espléndido vestuario de la Casa Peris Hermanos.

Coliseo Imperial.—Hoy sábado se verificará la inauguración de este teatro, poniéndose en escena, en función de tarde, el drama de D. Jacinto Benavente *La malquerida*, con el siguiente reparto:

La Raimunda, Srta. Villar; la Acacia, señorita Muñoz Sampedro; la Juliana, Sra. Solís; Doña Isabel, Sra. Espejo; Milagros, señorita Echevarría; la Engracia, Srta. Muñoz; la Fidela, Srta. Ayala; Esteban, Sr. Soto; Norberto, Sr. Tobías; Faustino, Sr. Torres; el tío Eusebio, Sr. Balmaña; Berrabé, señor Porres; el Rubio, Sr. Alverá.

Por la noche, el drama de D. Manuel Linares Rivas *La garra*, con el siguiente reparto: Sol de San Payo, Sra. Asquerino; Doña Esperanza Espuñeira, Sra. Millanes; Santa San Payo, Sra. Sampedro; Primitiva, señora Solís; Piluca, Srta. Muñoz; Doña Tadea, señorita Espejo; Doña Ursula, Srta. Ayala; Plaza, Srta. Echevarría; el marqués de Montrove, Sr. Soto; el cardenal Espuñeira, señor Aguado; Alvaro del Real, Sr. Alverá; Don Tirso, Sr. Alvarez Rubio; Don Acisclo, señor Porres; el padre Muñiz, Sr. Balmaña; Marcelo, Sr. Bazán; un familiar, Sr. Valcázar.

Vodevil.—En la segunda representación quedó plenamente confirmado el gran éxito de risa que alcanzó el vodevil en tres actos *El capitán Patapón*. El tercer acto, especialmente, es un modelo en su género. Con *El capitán Patapón* se puede pasar un rato delicioso. La interpretación esmerada, y el público muy escogido, abundando las mujeres guapas y elegantes.

Para dar lugar a los ensayos del vodevil de gran espectáculo *Los calzones de Bandirón* se suspenden los vermouths estos días, interrumpiéndose por esta causa las representaciones del graciosísimo vodevil *El día y la noche*, que se contaron por llenos. Las representaciones de esta aplaudidísima obra se reanudarán en cuanto vuelvan a celebrarse funciones de tarde.

CINES Y VARIETÉS

Gran Teatro.—Como era de esperar, un éxito grandioso ha respondido a la expectativa con que se esperaba el debut de la hermosa y popular actriz Ursula López, que en sus nuevas originalísimas creaciones es muy aplaudida del selecto y numeroso público, que ha agotado las localidades de este hermoso teatro desde el día de su debut.

La presentación es sumptuosísima; pues a la riqueza y buen gusto del vestuario, se une un artístico decorado para cada situación, siendo muy celebrado el repertorio, que varía todos los días. El éxito de Ursula ha sido definitivo, y seguramente irá en aumento en los días sucesivos.

Completan el programa los aplaudidos artistas Sisters Sturlas, bellísimas

La cuestión del pan

Un mitin.

Ayer se celebró el anunciado mitin socialista para protestar de la conducta de los tahoneros que dan el pan falto de peso.

Denuncias.

Ayer fueron denunciadas las tahonas y despachos siguientes: Horno de la Mata, 19; Valverde, 3; San Onofre, 3; Esgrima, 19; Velarde, 1; Eloy Gonzalo, 20; Alamo, 5; Alberto Aguilera, 3; Ronda del Conde Duque, 3; Minas, 16; Alamo, 2 y 4; travesía del Fúcar, 23; Santa Isabel, 37; San Agustín, 16; Fúcar, 18; Ave María, 42; Santa Isabel, 6; Lavapiés, 54; y Olmo, 20.

La compañía de la Comedia

El contador del teatro de la Comedia, señor Ballesteros, ha recibido un cablegrama de D. Tirso Escudero anunciándole que la compañía que dirige el popular empresario ha salido de Buenos Aires con rumbo a España en el «Príncipe Alfonso».

Escuela Central de Comercio

Los Madrazos, 15.

Durante los días lectivos del mes actual, de diez a trece, estará abierta en dicho centro la matrícula oficial ordinaria para los que deseen cursar la carrera mercantil.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Muy señor mío: ¿No sería conveniente, ahora que tenemos nuevo alcalde, llamarle la atención para que limpie de una vez de carretillas de basura y puesto de frutas la travesía del Arenal?

Plaza de Toros de Madrid

Mañana domingo se celebrará una corrida de toros, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. Pablo Benjumea, de Sevilla, por las cuadrillas de Pastor, Manolete y Martín Vázquez.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

Trabajando en una fábrica de corsés de la calle de Bordadores, se causó una herida de importancia en el dedo índice de la mano derecha la operaria Dolores Padeno.

Dimas Rodrigo Llaveró, de sesenta y cuatro años, se cayó de una escalera en una tienda de la calle de Preciados, dislocándose el hombro derecho.

Victoria Herráez fué atropellada en la calle de Lavapiés por el carro que guiaba Robustiano Rodríguez. Victoria resultó con heridas en el pie derecho. El carretero fué detenido.

Angel Herrero y Eduardo Royo regañaron por cuestiones de intereses en la calle de Palos de Moguer. Ambos se agredieron, causándose lesiones de pronóstico reservado.

Francisco Arate intentó agredir a su novia, Adela Moreno; pero ésta se defendió y produjo a su adorado una herida en el brazo derecho y erosiones en la cara.

Trabajando en la calle del Caballero de Gracia, obras de la Gran Vía, el jornalero Apolinario Ramos se ocasionó heridas de pronóstico reservado.

Ursula resultó con numerosas lesiones, que no eran de gravedad. Sus agresores fueron detenidos.

En la calle de Humilladero un coche del Cuerpo de Sanidad militar, guiado por el soldado Francisco Casares, atropelló a la niña de ocho años Teodora Maid Caro, causándole contusiones en diversas partes del cuerpo.

La serentid del que guiaba el vehículo, que refrenó prontamente, hizo que la criatura no fuera verdaderamente destrozada entre las patas de las mulas.

Eusebio Sáinz Sáinz, de veintitrés años, fué agredido en la calle de la Princesa por un individuo que huyó y del que sólo ha podido decir que se llama Paoo.

Eusebio resultó con heridas en la cara y varias contusiones.

Ricardo Olley, de veintisiete años, se causó una herida en el pie izquierdo al caer

se del carro que guiaba en la calle de Preciados.

BUENAVISTA. Petra López Ruiz fué mordida por un perro en la calle del Rosario (Ciudad Lineal).

Resultó con una herida en la pierna derecha, lesión que fué calificada de pronóstico reservado.

En el paseo de Ronda dos niños de siete años de edad, llamados Francisco Cuesta y Julio Polo, que jugaban con otros niños de su edad, resultaron lesionados de pronóstico reservado.

Incendio.

En la Corredera Baja, núm. 26, se declaró un pequeño incendio en la medianería de la casa, que fué sofocado por la brigada de bomberos a los breves instantes de iniciado.

Agente «fulla».

En la calle de la Palma, frente a una taberna, un individuo, fingiéndose agente de la autoridad, pretendió detener a un sujeto que salía del aludido establecimiento.

No pudo conseguir su objeto porque antes le detuvieron a él.

Los alimentos nocivos.

En la Casa de Socorro de la Universidad fueron asistidos anoche doña Petra Garrido, de sesenta y seis años, y su hijo Calixto, domiciliados en la calle de Santa Lucía, número 11, tercero, que presentaban síntomas de intoxicación, de pronóstico reservado, por haber ingerido sardinas en malas condiciones para el consumo, adquiridas en una pescadería de la calle del Espíritu Santo.

Cuestiones del oficio.

Por cuestiones del oficio regañaron anoche en el paseo de los Pontones los casqueros Manuel Castro Garrido y Antonio Diaz.

El primero llevó la peor parte en la contienda, pues resultó con una herida de pronóstico reservado en la cabeza, a consecuencia de un estacazo que le propinó su compañero de trabajo.

El agresor fué detenido.

Carretero herido.

José Fernández Barquero, de cuarenta y siete años, boyero, se cayó de la carreta que guiaba, ocasionándose una herida en la cabeza, que fué calificada de pronóstico reservado.

Grave caída.

Teodoro Patrocinio Silván, de once años, jugando en su domicilio, General Lacy, 16, segundo, se cayó, causándose lesiones graves.

MARRUECOS

El alto comisario.

Según telegramas recibidos en Guerra, ayer a las nueve desembarcó en Rabat el general Jordana, alto comisario de España en Marruecos, habiéndosele dispensado afectuosa acogida.

Se aloja en la Residencia general, con todo su séquito.

Se ha celebrado un banquete en su honor en la Residencia general, y en la tarde de ayer visitó, en unión del general Lyautey, al Sultán, el cual encargó al general Jordana hiciese llegar a Su Majestad el Rey su saludo más afectuoso.

El Sultán ha concedido al general Jordana el gran cordón de la Orden Xerifiana, y condecoraciones correspondientes a su categoría al personal del séquito del general.

Después recorrió el general Jordana la población y sus alrededores.

Hoy se trasladará a Casablanca, con el general Lyautey, embarcando por la tarde para regresar a Tetuán.

Ultima hora

El «M. Calvo».

CADIZ. (Viernes, noche.) Radiografía el capitán del M. Calvo que el jueves 16 de septiembre, a las ocho horas, se encontraba a 1.130 millas de Cádiz.

El partido conservador.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Se han reunido las personalidades del partido conservador local, presididas por el diputado D. José María Cervantes, con objeto de tratar de la organización del partido para las próximas elecciones municipales.

Se acordó que, habiéndose retirado de la vida política el anterior jefe del partido, le sustituya un directorio formado por los señores Durban, alcalde y Aparicio.

Los reunidos acordaron trabajar activamente para la campaña electoral, procurando la atracción de elementos neutros.

También dedicaron un cariñoso recuerdo a D. Javier Cervantes.

Una conferencia.

MALAGA. (Viernes, noche.) En el salón de fiestas del Círculo Mercantil, y ante la presencia de numeroso y selecto público, ha dado una notable conferencia el abogado y literato malagueño D. Ricardo López Barroso.

Hizo la presentación del conferenciante el presidente del Círculo, D. Antonio Burgos. El conferenciante fué aplaudido.

Vuelco de un automóvil.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Al tomar una curva ha volcado el automóvil que presta servicio de viajeros entre Castiblanco y Sevilla. Han resultado heridos el conductor del automóvil, Manuel Real, y los viajeros D. Felipe Martín y D. Eugenio Flores.

Muerto a cuchilladas.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) En el próximo barrio de La Cartuja han reñido Joaquín Montañés Pastor y Mariano Ambrosio Carcas. Este último ha sido muerto a cuchilladas.

Un mitin.

PONTEVEDRA. (Viernes, noche.) El señor Soriano ha marchado a Vigo.

Pablo Iglesias ha dado esta tarde un mitin a los sociarios en Marín al aire libre, por falta de un local cerrado, por haber sido todos negados a la Comisión organizadora.

En su discurso explicó que los cultos y la justicia sociales se oponen al bienestar de los trabajadores, exhortandoles a la unión como base de emancipación.

Dijo que si la Unión General de Trabajadores constase siquiera de un millón de asociados, los Gobiernos dejarían de cometer las muchas arbitrariedades que hoy sufren los obreros.

El acto ha sido muy concurrido. Reinó gran orden y mucho entusiasmo.

Belmonte, lesionado.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Al terminar la corrida en Morón, quejose Belmonte de fuertes dolores en la pierna herida, en la cual había recibido esta tarde un fuerte patotazo al muletear al segundo toro.

El doctor Gonzalo Blanco le ha reconocido, notándole una inflamación grande en la pierna. Créese, no obstante, que mañana podrá torear.

TOROS EN PROVINCIAS

En Cifuentes

CIFUENTES. (Viernes, noche.) La segunda corrida de feria, muy animada. Los toros de Zapatero, buenos. Emilio Méndez, ovacionado, cortó una oreja y salió en hombros.

En Fuenlabrada

FUENLABRADA. (Viernes, noche.) El ganado lidiado hoy, cumplió. Eduardo Vega, bien; Ildefonso Galán (Galancito), estuvo adornado con el capote y la muleta y afortunado con el estoque.

EN BILBAO

Un concierto interrumpido; palos, carreras y sustos

El alcalde interino, contra el ministro. BILBAO. (Viernes, noche.) En vista de que el gobernador civil había prohibido la manifestación organizada por el alcalde interino, el socialista Sr. Perezagua, para recibir a los concejales de este Ayuntamiento Sres. Tejero y Laiseca, que se hallaban en Madrid, hoy publicó un bando el Sr. Perezagua, dando cuenta de dicha prohibición, pero añadiendo que saldría una Comisión de concejales a recibir a sus compañeros, y que éstos se trasladarían desde la estación al Ayuntamiento, para recibir a cuantas personas quisieran testimoniarles su adhesión.

A las ocho de la noche, hora de la llegada del rápido, había en la estación y sus alrededores numerosos grupos de los elementos populares.

Al llegar los comisionados, se oyeron aplausos y vivas, obligando al público a los recién llegados a que abandonasen los carruajes y siguieran el camino a pie.

Esto dió lugar a que se improvisara una manifestación que desfiló por el paseo del Arenal, en el que había mucho público escuchando el concierto que daba la Banda municipal.

El Sr. Perezagua se adelantó hasta el kiosco en que la Banda tocaba, y ordenó a los músicos que se retirasen y se trasladasen al Palacio municipal.

Muchos curiosos y numerosos manifestantes les siguieron.

Entonces los guardias de Seguridad acordaron el campo de Volantín, a cuya entrada se halla el Ayuntamiento.

El público les acogió con silbidos. En vista de ello, y después de los consiguientes toques de atención, fueron repartidos varios palos y sablazos.

Entretanto, los comisionados, con varios centenares de personas, llegaron al Ayuntamiento y pasaron al salón de actos, donde el alcalde interino pronunció un violento discurso atacando al gobernador civil y al ministro de la Gobernación. Dijo que éstos son «impotentes para impedir que el pueblo de Bilbao se manifieste, y añadió que la Alcaldía tiene medios para hacer que fracase la máquina gubernamental».

Dijo que, a pesar de todos los manejos que se hagan, el teatro Arriaga no será reconstruido como la Junta administrativa desea.

Los grupos que habían logrado llegar hasta el salón aplaudieron y dieron gritos de «¡Abajo el gobernador! ¡Abajo el ministro!» y otros.

Y mientras esto ocurría en el salón de actos, la Banda municipal daba un concierto en la escalinata de la Casa Ayuntamiento.

A las doce de la noche siguen los grupos por aquellos salvedores.

Se dice que hay heridos y detenidos. No lo he podido comprobar aún.

Heridos y detenidos.

BILBAO. (Sábado, madrugada.) En el cuartel de Seguridad fueron detenidos por intentar contra los guardias, José Ruiz, Ernesto Ibarra y José Salcedo.

El primero, por agredir a un capitán de Seguridad con un palo.

El capitán rompió el sable en una carga. Los heridos de sable en la cabeza que tienen mayor importancia son: José Bonica, Daniel Achi y Mariano López.

Una Comisión de republicanos y socialistas visitó al gobernador para pedirle la libertad de los detenidos.

El gobernador se negó. También protestó la Comisión de las cargas dadas por los guardias. La benemérita sigue patrullando. Alrededor del círculo republicano-socialista se han adoptado precauciones.

VERANEO DE LA CORTE

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Esta noche saldrán los Reyes para Madrid. Les acompañarán el marqués de la Torre y el conde de la Unión.

La Reina volverá el lunes a San Sebastián,

y el Monarca permanecerá dos ó tres días más en Madrid.

El Príncipe de Asturias salió esta tarde con el general Rodríguez Vera y embarcó en una gasolinera, dando un paseo por la bahía.

Esta tarde ha dado un concierto en Palacio el pianista Stefanini. Han asistido a la audición la Familia Real y la alta servidumbre.

Los mauristas.

La Juventud maurista ha ofrecido un almuerzo en Igueldo a los Sres. Ossorio Gallardo y Goicoechea.

El Sr. Ossorio marchará mañana.

Regatas de balandros.

En las regatas de balandros, patroneados por señoritas, ha ganado el premio de la Reina el balandro «By», patroneado por la señorita Otemia, y la Copa de la Infanta el «Paquete», que patroneaba la señora Letamendia.

Tiro nacional.

Continúan los ejercicios de Tiro nacional. La tirada de grupos militares ha sido muy notable. Ganó el primer premio el grupo del regimiento de Valencia, y el segundo el de Sicilia.

Mañana comenzará el Campeonato. Durará tres días.

Los Reyes en la feria.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Don Alfonso, Doña Victoria, Doña Cristina y la Princesa de Salm-Salm recorrieron la feria, donde fueron recibidos por los duques de Ahumada, el marqués de Castellflorida y la marquesa de Motezuma.

Visitaron algunas barracas. El público ovacionó a SS. MM. Luego pasaron los Reyes por la carretera de Irún.

Muley Hafid.

Ha llegado por el ferrocarril de la costa Muley Hafid con su séquito.

Nada más llegar, se encerró en sus habitaciones del hotel, no queriendo recibir a nadie.

El ministro de jornada.

El ministro de jornada ha manifestado a los periodistas que le había visitado la Junta del Congreso de arquitectos para agradecerles su asistencia a la sesión inaugural y rogarle que asista a la de clausura, que será el domingo; el marqués de Lema aceptó la invitación.

El ministro ha asistido a un concierto íntimo, dado por los embajadores de los Estados Unidos.

También asistió el conde de Romanones.

Los Reyes a Madrid.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) En el sudestremo han marchado a Madrid los Reyes y la Princesa de Salm-Salm.

Han sido despedidos SS. MM. en la estación por la Reina madre, los ministros de Estado e Instrucción pública; por los señores García Prieto, Barroso, Burell, capitán general; por las autoridades, altos palatinos y aristócratas.

El Rey detúvose a conversar algunos minutos con el Sr. García Prieto.

El Monarca prometió asistir a un match de football que se jugará el domingo 26 entre la Real Sociedad, de San Sebastián, y el Real Club, de Irún.

Al partir el tren les fué tributada a los Monarcas una cariñosa ovación.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

AVISOS UTILES

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid

Sala de Ventas de la Sucursal SUR, calle de Valencia, esquina a la Ronda. Venta de ropa y objetos diversos empeñados en diciembre de 1914.

EXPOSICION DE LOTES, sábado 18, de nueve a una y de tres a seis, y domingo 19, de nueve a una.

SUBASTA PUBLICA, días 20 y 21, desde las nueve y media de la mañana.

BOLETIN DE VENTAS, a 5 céntimos, Monte, Casas centrales y Sucursal SUR.

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente

4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid, 18 pesetas; Provincias y Portugal, 20; América y Oceanía, 60; Unión Postal, 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

CULTOS PARA EL DIA 18

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la capilla de la V. O. T. de San Francisco (calle de San Buenaventura, 1); a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne; y por la tarde, a las cinco, estación, corona a María Santísima, completas, pases y procesión de reserva.

La misa y oficio son de San José de Cupertino, rito doble, color blanco.

Visita de la Corie de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis y Espíritu Santo, ó del Perpetuo Socorro en su iglesia ó en la Pontificia.

Espritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Santa Isabel de Hungría.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

PRINCESA.—9,45.—Los intereses creados.—10,30. APOLO.—6.—Campanone (tres actos, doble).—10,30.—El entierro de la sardina (sencillo).—11,45.—El chico de las Peñuelas ó no hay mal como el de la envidia (sencillo).

GRAN TEATRO.—6 tarde y 10 noche.—Éxito formidable y estupendo de Ursula López en sus nuevas y originales creaciones.—Fontola (excéntrico musical). Sisters Sturlas (trío acrobático).—Les Papillons (diez bellísimas bailarinas), y Cinematógrafo.—Butaca, 0,75 general, 0,30.

ZARZUELA.—6,30.—La desertora.—10.—La desertora.

PRICE.—10.—Los cinco (un prólogo y tres actos). ESLEYA.—6,30.—Princesitas del Dollar (tres actos, doble).—10,30.—Syllbi (tres actos, doble).

COMICO.—Compañía Prado-Chilco.—10.—Los chicos de la escuela, Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias y La real gana (sección doble).

NOVEDADES.—6.—El sastre del Campillo.—7,15.—Las musas latinas.—9,15.—Molinos de viento.—10,15.—El coronel Castañón.—La suerte perra.

COLISEO IMPERIAL.—Inauguración de la temporada.—5,30.—Música popular (reestreno).—6,30.—María Victoria (reestreno, especial).—9,30.—A primera sangre (reestreno).—10,30.—La garra y El demonio son los hombres (especial).

TEATRO DEL VODEVIL.—(Antes Salón Regio).—Plaza de San Marcel, 4.—10,30.—El capitán Patruño.

TRIANON-PALACE.—Gran cinematógrafo.—Éxito grandioso de los episodios 3.º y 4.º de Las peripetias de Paulina y Aventuras extraordinarias de Mabel.—Estrenos de El teléfono de la muerte y Atentado al tren especial, películas cómicas.—Butaca, 0,40.

SALON DORE.—4,30 a 12,30.—Éxito cada día mayor de las 3.º y 4.º series de Las peripetias de Paulina.—Es-treno de la grandiosa cinta La vendadora de diamantes (1.800 metros).—Último día de Ambición de la Sra. Cabonol (Gaumont).

Imp. de LA COR

PEELE

GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO han obtenido en las Exposiciones Internacionales de Higiene de París, Londres y Génova los célebres preparados del sabio dermatólogo alemán doctor Lehman

HERMOSURA JUVENIL ETERNA del rostro y del cuerpo dan los célebres productos:

LOTION PEELE Automassaje líquido, quitando las arrugas, manchas, pecas, erupciones, granos, paño de embarazo y cuantos defectos tenga el cutis. **SIN PINTAR.**—Pesetas 10 el frasco y 5,85 medio frasco.

ELFENSALBE PEELE blanquea y suaviza las manos de manera admirable.—Pesetas 7 el tarro.

POLVOS PEELE vegetales, completamente puros.—Pesetas 9 la caja y 5 media caja.

CEJASIL PEELE hermosa los ojos, por hacer crecer las pestañas y cejas de manera sorprendente. Inofensiva para la vista.—Pesetas 10 el frasco.

DEPILATORIO PEELE es el único que destruye por completo la raíz del vello sin causar el menor daño, dejando una piel blanca y fina.—Pesetas 10 el frasco.

HIÉRBINA PEELE vence radicalmente la obesidad, disolviendo las grasas (uso externo).—Ptas. 6 el frasco.

JABON PEELE es el mejor que existe para el cutis.—Ptas. 2,50 pastilla.

De venta en todas las perfumerías, farmacia Coipel y en
"CASA PEELE,"
ALCALA, 73, MADRID

ALPARGATAS
PARA EL INVIERNO
Composición química para hacer impermeable e irrompible el piso.—De venta en todas partes.—Concesionario: Juan María Fuentes, 1, Madrid. Depositario general: G. Ferrés, almacén de drogas, Imperial, 3 y 11, Madrid.—Se desean concesionarios solventes EN TODAS las plazas.

ACADEMIA Medicina, Farmacia y Derecho.—El suspenso no paga.—Pidan reglamentos.—Campomanes, 10, entresuelo derecha.

CONTRA LA SUBIDA DE LA SUELA KORTI Duplica la duración del calzado y lo hace impermeable. Frasco para 2 pares, 1 pta. Aprobado por R. O. en Ejército y Marina. Pide en todas partes. Depósito L. Alonso, Toledo, 6 y 8. Fábrica de alpargatas, Madrid.

Tribunal de Cuentas
Preparación para las próximas oposiciones a ingreso con sueldo de 1.250 ptas. por los Sres. Fuentes y Serrano, Contadores de dicho Tribunal. Academia Fuentes, Atocha, 111.

Academia Peñalosa
PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES
Calle de La Granada, 9.—Telédo.
DIRECCIÓN ESPIRITUAL: P. JESUITAS
En esta Academia continúa el mismo profesorado que en cursos anteriores.—Pidense reglamentos, donde constan brillantes resultados obtenidos, al Director, D. Rodrigo Peñalosa, ex profesor de la Academia de Infantería.

COLEGIO "LEON XIII"
CLAUDIO COELLO, 59, Hotel (próximo Aya).
Amplio local con aire y luz abundantes para internos y externos. Educación religiosa. Páños para recreo. Gimnasio. Gabinete de Ciencias y profesorado con título. En junio se obtuvieron 43 premios, 210 Sobresalientes, 107 Notables y 118 Aprobados. Honorarios ventajosos.

Manuel de la Rosa
HA INAUGURADO lo que tanta falta hacía en Madrid unos grandes almacenes de muebles, donde el público encontrará desde los de más lujo a los más económicos, y con el objeto de quitar el enojoso regateo, los precios son fijos y marcados.
HORTALEZA, 136.—TELEFONO 5.552.

Molinos-Compro
machacadoras y elevadores, aprovechables a fabricación de Yesos finos y escayolas.—Pelagos, 3, entresuelo.
S. A. LA VASCONGADA

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS
COLOCACION DE CAPITALES
Despacho: San Bartolomé, 4, pral. Horas: de 10 a 1 y de 4 a 7.
TELEFONO 4.543

AGUAS PURGANTES
DE
COSLADA
"LA MARAVILLA"
Analizada por el sabio doctor
D. Santiago Ramón y Cajal
"es por la primera vez una medicina reconocida universalmente."
Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás alomatizado, evitan irritación, callos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el testimonio de eminentes médicos. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los dolores del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la pesadilla intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas a la madre y resaca. Son maravillosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos, facieles, erisipela, herpes, sycosis y fístulas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes
MARTIN Y DURAN
Tetuán, 3, MADRID
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)
DE LOS HEREDEROS DEL
EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
La más alta recompensa concedida
a los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	280	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dehos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, 6 al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la botella, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pámalla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas viejas, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID
Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6.º Infantes, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaquer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, números 1 y 3.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO
—♦♦ SOCIEDAD ANÓNIMA ♦♦—
Capital social, 32.750.000 pesetas
Fábrica de Hierro, Acero y Hojalata en Baracaldo y Sesión

Lingote al cok, de calidad superior, para Bessemer y Martin-Siemens.
Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.
Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
Carros vignote, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix o Broca para tranvías eléctricos.
Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos, y grandes piezas hasta veinte toneladas.
Fabricación especial de hojalata.
Cubos y baños galvanizados.
Latería para fábricas de conservas.
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.
Impresión sobre hojalata en todos los colores.

Dirigir toda la correspondencia a **ALTOS HORNOS de Vizcaya (Bilba)**

TERRENO
Por ausencia, urge venta, calle Toledo, 4, 1.º y 2.º pie. Arenal, 1, portería; de 1 a 2 y de 5 a 7.

CUARTO BONITO. ESQUINA.
Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».

AVISO
La Casa que más paga por oro, plata, joyas, gemas y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Dobles sexuales del hombre. Su curación racional sin medicinas; utilísimo libro, 8 ptas. Carretas, 6, librería.

Traducciones de idiomas. Escalinata, 13, 1.º izqda.

PERROS LULUS
Grises, muy bonitos. Plaza Santa Ana, 5.

Muestras luminosas cristal. Se vende muy barata. Apartado núm. 110.

Faltan chicos para taller y recados. Montera, 9, pral. Sastretería de Fajardo.

TINTAS ESPAÑOLAS SON LAS MEJORES. Venta: en Prales. Papelerías.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta Sociedad admite anuncios, reglamentos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes 6 inmensas combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcional. Envía tarifas a las personas que las piden. Se admiten esquelas de defunción y aniversarios. OFICINAS 19.—Montera—17 Teléfono 517

SOCIEDAD ANÓNIMA DE OMNIBUS DE MADRID
Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléfono 303.
Transporte de toda clase de mercancías desde las estaciones férreas de esta corte a domicilio ó viceversa.
SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO
Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia Sucursal, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono, 4.580. Para comodidad y mejor servicio de cuantos utilizan los transportes establecidos por esta Sociedad, se han instalado oficinas auxiliares.
En la estación de Atocha: Teléfono 306.
En la estación del Norte: Teléfono 301.

La Central Anunciadora
ANUNCIOS—ESQUELAS—RECORDATORIOS
Augusto Figueroa, número 16.

RECONSTITUYENTE
El más energético de los reconstituyentes es el **VINO DE BAYARD**
Peptonas fosfatadas, que devuelve a todas las personas débiles la Fuerza y la Salud. Depósito en todas las farmacias. Ceñita y Compañía, PARÍS.

AVISO
La Casa Central es la que da más DINERO por **Papeletas** del Monte. 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

ANEMIA
Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Vejez prematura, curanse con vino fosfatado Victoria. Botella una peseta. Victoria, 8, Madrid.

DOLENT DE CABEZA
Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la **HEMIGRANINA** del Dr. M. CALDEIRO 3 pta. Fideasa en farm.

COMPANIA MADRIEÑA DE TELEFONOS
TARIFA DE PRECIOS AL AÑO

Por una estación particular.....	300
Por una estación para fincas urbanas ocupada por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, oratorios, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	•
Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:	
Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....	20
Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador.....	20
Idem idem extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson.....	40

LOCUTORIOS PÚBLICOS
Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbarán, número 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, número 8, piso 3.º izquierda, Puzuelo de Alarcón, y **EL CONTINENTAL EXPRESS**

LA FORESTAL DE URGEL
CALLE DE CORTES, 684.—TELEFONO 1.210
DIRECCIÓN TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA
FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)
FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)
Reformadas las fábricas con arreglo a los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, a la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:
CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFÍA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLORES, A PROPOSITO PARA LA CONFECCION DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECANICO. CARTON MADERA BLANCO, CARTON CUERO, BILLETES-TICKETS-FERROCARRIL.
PRODUCCION DIARIA: 8.000 KILOS
Antes de comprar, pedid muestras y precios al Representante exclusivo para la venta en España:
ESTEBAN BACHS, Tallers, 22, BARCELONA
Apartado de Correos 165. Teléfono 978.
Telegramas... BACHSPAPEL
Telefonemas... BACHSPAPEL

AGENCIA CORTÉS
Jacometrezo, 50, primero. Teléfono 1.330. Madrid.
PEDID TARIFA DE PERIODICOS COMBINADOS A LA BASE DE UNA GRAN ECONOMIA

ALMONEDA
SE LIQUIDAN los muebles, colchones y ropas del Hotel Metropol. Jacometrezo, 60, ent.º dcha. Madrid.

LA SENORITA
Doña María López Roberts
Ha fallecido el 17 de septiembre de 1915
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad.
R. I. P.
Sus sobrinos, D. Mauricio, D. Antonio y D. Miguel López Roberts; su hermana política, sobrinas, sobrinas políticas, primos y demás parientes,
RUEGAN a sus amigos la encomiendan a Dios
El entierro se verificará el día 18 del corriente, a las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de la Magdalena, núm. 22, al cementerio de San Lorenzo.
Todas las misas que se dirán el día 29 en la iglesia de San Ignacio, de esta corte, serán aplicadas en sufragio de su alma.
El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad y el Excmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.
Central de Pompas Fúnebres.—Preciados, 20.